
г .
( y i^

Пролетарии всех  стран, соединяйтесь!

*

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

СЕССИИ ОБЛ АСТН ОГО СО ВЕТА ■ 
Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Газета основала I июня 1917  года Ш ПЯТНИЦА, 29 ДЕКАБРЯ 19 7 2  ГОДА № 304 (14990) Цена 2 коп.

ВСЕ СИЛЫ-РЕШАЮЩЕМУ ГОДУ
27 декабря состоялся VIII 

пленум ■ Томского : обкома 
КПСС,
- ;  Пленум заслушал н обсу
дил доклады председателя 
областной плановой комис
сии Г. А. Хамитова и 'заведу-' 
ющего областным финансо
вым отделом А, В. Сергеева 
«■О государственном "плане 
развития- местного хозяйства 
и бюджете ■ области на. 1973
ГОД».

Г, А. Хамитов рассказал, 
что4 за первые-два года ■ пя
тилетки достигнуто дальней
шее экономическое и соци
альное развитие области. 
Объем промышленного про
изводства увеличился более 
чем. на 116 миллионов руб- 
лей, или на 14,3 процента, 
Возрос выпуск всех видов 
промышленной продукции, 
Добыча нефти увеличилась 
я  а 10,.6 миллиона тонн* вы
работка электроэнергии — 
на 2 .миллиарда 117 милли
онов киловатт-часов, произ
водство продукции машино
строения , на 658 миллио
нов .рублей, товаров для на
рода па 26 миллионов 
рублей.

Наметилось улучшение 
работы . промышленности, 
подведомственной облиспол
кому,, Если среднегодовой 
темп прироста продукции уп
равления промышленности 
стройматериалов в прошлом 
пятилетии составлял 2,3 
процента, то в текущем он 
достиг 10 процентов, В уп
равлении местной промыш
ленности эти показатели со
ставили соответственно .7.9 
и 8.4, а в топливной — 5,3 
и 6,1 .'процента..

..Значительно укрепилась 
материально-техническая ба
за сельского хозяйства. В 
его', развитие вложено' более 
155 ' Миллйонов рублей го-, 
ёударствённых средств. За 
это; время;колхозам и совхо
зам. области поставлено бо- 
лее- 3 тысяч тракторов, 2 ты
сячи грузовых автомобилей, 
на 17 миллионов рублей 
сельхозмашин, почти'  132 
тысячи тонн минеральных 
удобрений. Проделаны зна
чительные работы зю подго
товке- к освоению Обской 
поймы.

С П ЛЕН УМ А ТОМСКОГО ОБКОМА КПСС
Пупов, местной промышлен
ности А. Г. Костюченко, пи
щевой промышленности 
М. Б. Коробков, промыш
ленности стройматериалов 
Л. М. Козлов вместо моби
лизации - коллективов- на ис
пользование внутренних ре
зервов для выполнения пла-. 
нов больше заботятся об их 
корректировке. Они недоста
точно ' занимаются. техни
ческим перевооружением
предприятий и внедрением 
механизации и автоматиза
ции:-

Практически не наращи
вает темпов производства 
управление пищевой про
мышленности. Недостаточно 
внимания уделяет произвол- 
етву. товаров народного по
требления управление мест
ной промышленности.

Говоря о плане развития 
промышленности в 1973 го
ду-, докладчик подчеркнул, 
что предстоит увеличить 
производство промышленной 
продукции по сравнению с 
1972 годом на 8,4 процента. 
Пройзводительностъ труда 
возрастет на 8,9 процента. 
Дальнейшее развитие полу
чит материально-техниче
ская, база промышленности. 
Продолжится строительство 
карандашной фабрики, заво
да резиновой обуви, Асинов- 
ского целлюлозно-бумажно
го комбината, насосных стан
ций нефтепровода Александ
ровское —' Анжеро-Суд
женск. Производство това
ров для народа возрастет на 
9,1 процента, его объем до
стигнет 292 миллионов руб-

■оа два года осуществлена 
большая строительная про
грамма, В народное хозяй
ство области, по предвари
тельным данным, вложено 
859(6 миллиона рублей.

'. Планомерно осуществля
ются намеченные XXIV 
съездом партии мероприятия 
по повышению благосостоя
ния советского народа. В 
'этот период увеличена зар
плата механизаторам, сель
ского хозяйства, учителям, 
врачам, воспитателям дет
ских, дошкольных учрежде
ний.. Улучшено пенсионное 
и социальное обеспечение 
трудящихся, повышены сти
пендии студентам вузов и 
уча щн.мся техникумов.

Далее, докладчик останав
ливается на,недостатках,, ко
торые имеются в некоторых 
звеньях народного хозяй
ства. Прежде всего это недо
выполнение производства 
щхшыщленной продукции. 
Прирост валовой продукции 
промышленности в 1972 го
ду составит по области 7,2 
процента, при плане 9,2 про
цента. Большая вина, в этом 
работников лесной промыш
ленности и в первую очередь' 
объединения «Томлеспром», 
на долю которого приходит-
с .  55 процентов недоданной 
продукции. Эт-о объединение 
систематически не выполня
ет производственную про
грамму. . Здесь 21 предпрйя- ' 
тие: (гораздо больше полови
ны всех) не справляется с 
планом.
. Нормальной работе пред
приятий мешают сверхнор
мативные запасы . товарно- 
материальных ценностей.’ На 
1 октября 1972 года они со
ставили 28,5 миллиона руб
лей, Многие предприятия 
выпускают продукцию низ- 
косй качества. Особенно 
это относится к обувной и 
швейной фабрикам.

В докладе содержался 
подробный анализ недостат
ков в деятельности пред
приятий промышленности, 
подведомственной облиспол
кому. За 11 месяцев 1972 
гада .23 предприятие местно
го подчинения не выполни- 
ло' пд$н по реализаций про- 
дукции, 19 — пй производи
тельности труда, 18' пред
приятий из 49: не .выполняют 
заданий по - себестоимости
т, сварной продукции, руково
дители ■ управлений топлив
ной промышленности В. Ф.

леи.
Докладчик проаналйзиро- 

; вал итоги 1972 сельскохо
зяйственного года, подроб
но остановился на причинах 
неудач, некоторых колхозов 
и совхозов.

Много места в докладе 
было уделено развитию 
сельского хозяйства обла
сти. В сельское хозяйство 
будет направлено в 1973 го
ду 92 миллиона рублей. 
Ставится задача в будущем 

. году продать, государству 
147 тысяч тонн зерна, 40
тысяч тонн картофеля, 22 
тысячи тонн овощей, уве
личить заготовку скота;и 
птицы.. молока и яиц. Необ
ходимо заготовить 130 ты
сяч тонн сенажа, 12 тысяч 
тонн витаминной муки.

капитальное строительст
во, . сказал докладчик, про. 
должает оставаться урким 
местом в народном хозяй
стве области. Трудящиеся 
области недополучили 190 
тысяч квадратных метров 
жилья, не введено в эксплуа
тацию школ, на 5,4 тысячи 
мест. Объем, незавершенного 
строительства составил 383 
миллиона рублей. Томское 
территориальное управление 
строительства и его подраз
деления сорвали ввод & строй 
жилья, объектов водоснаб
жения, канализации, кино
театра, облсанэпидстанции.

Докладчик подверг резкой 
критике Томский 'гориспол
ком, который включает- в 
титульные списки стройки, 
не обеспеченные проекта^* 
сметной документацией.

В' будущем году предус
мотрено вложить 420 мил. 
лионой рублей в развитие 
экономики и культуры обла
сти, что на 15 миллионов 
рублей больше объемов это
го года. 20 миллионов руб
лей, или на 5,5 миллиона 
рублей больше, будет отпу
щено на дорожное строи
тельство. За счет всех ис
точников финансирования 
предполагается сдать в экс
плуатацию 350 тысяч квад
ратных метров жилья, 6.100 
мест в школах, 2.480 мест 
в детских дошкольных уч . 
реждениях. Дальнейшее раз
витие получат транспорт ш 
связь.

В соответствии с решения
ми XXIV съезда КПСС 
планом на 1973 год; предус
мотрены крупные мероприя
тия по увеличению реаль
ных доходов населения, 
дальнейшему развитию тор
говли и общественного пита
ния, просвещения, ■ куль
туры и здравоохранения, 
сферы бытового обслужива
ния. ■

♦ * ♦
Затем слово предостав

ляется А. В. Сергееву. 
' ’ Докладчик сообщил, что в 

связи с успешным выполне
ниям народнохозяйственно
го плана бюджет области на

1972 год, по предваритель
ной оценке, будет выполнен.

Доходы бюджета области 
на 1973 год определены в 
сумме 141.824,8 тысячи 
рублей, что на 9,2 процента 
выше йлана текущего года, 
Расходй составят 141.508,8 
тысячи рублей, или возра- 
сту| на 8 ,6 процента. . Пре
вышение доходов над рас- 

•ходами предусмотрено в 
сумме 316,2 тысячи рублей.

Докладчик подробно оста
навливается на том, как вы
полняется доходная часть 
бюджета на 1972 год. Пред
приятия и организации обла
сти за десять месяцев уве
личили прибыль йротиБ со
ответствующего периода 
прошлого года на 12<4 про
цента. Вместе с тем в : вы
полнении плана прибылей 
есть отставание, Это объ
ясняется тем, что 9.7 из 221 
предприятия области не ■ вы
полнили планы по произво
дительности труда, недодав 

- продукции на 15,4 . миллио
на рублей. 102 предприятия 
не выполнили план по себе
стоимости товарной продук
ции. Особенно заметное удо
рожание продукции допусти
ли предприятия объедине
ния «Томлеспром», управле
ния строительства , 'в  про
мышленность местного под-: 
чинёния.

В 1972 году на некото
рых предприятиях ухудши
лось положение дел с расхо
дованием фондов заработной 
платы. За 9 месяцев пере
расход по -зарплате соста
вил 4 миллиона рублей.

Доклад содержал йодроб- ’ 
ный анализ расходов по 
бюджету. На развитие Aie- 
много хозяйства, как . сооб
щил А. В. Сергеев, предус- 

' мотрено в 1973‘-году израс
ходовать 70.773 тысячи руб- 

' лей, .или на 10,9 процента 
больше этого года. В резуль
тате этого в третьем гОду 
девятой пятилетки должны 
значительно возрасти объе
мы производства. Так, рост 
промышленной продукции в 
1973 году по сравнению с 
1970 годом будет увеличен 
по предприятиям : управле
ния строительных материа
лов на 28,7. местной про
мышленности — на 31,2 
процента. Для обеспечения 

. намеченного расширения ■ 
производства в 1973 году 
планом и бюджетом предус
матриваются ассигнования к 
сумме 14.572 тысячи руб
лей. Это дает возможность 
расширить ' производствен
ные мощности предприятий 
местного подчинения.

На дальнейшее развитие 
жилищно-коммунального хо- . 
зяйства в новом бюджетном 
году, будет израсходовано 
37.635 тысяч рублей. Это на 
5.127 тысяч, рублей. боль
ше затрат этого года,

В 1973 году роаяичный 
товарооборот в области воз
растет на 5,9 процента. На
селению будет продано то
варов на 38,2 миллиона руб
лей больше, чем в текущем 
году. Поэтому остро стоит 
задача по увеличению произ
водства товаров для народа.

Для дальнейшего разви
тия торговли в 1973 году бу
дет направлено около 10 
миллионов рублей, а кроме 
того — более 200 миллио
нов рублей банковского кре
дита.

Говоря о том, что на ка
питальное строительство 
планом и бюджетом направ
ляется 30 миллионов руб
лей, докладчик подчеркнул 
мысль о необходимости- кон
центрации материальных и 
финансовых ресурсов, о 
необходимости резкого сок
ращения количества объек
тов, находящихся в стадии 
строительства.

План и бюджет , на 1973 
тод предусматривают даль
нейшее развитие просвеще
ния, культуры и здравоох
ранения. Затраты средств на 
удовлетворение социально- 
культурных потребностей 
томичей в 19.73 году возра
стут на .11 процентов и: со
ставят 91.472 тысячи руб
лей.

Докладчик остановился на 
необходимости /бороться . с 
фактами бесхозяйственно
сти. расточительства, разба-’ 
варивания государственных 
средств,

. * * #'
Вое участники пленуме, о 

гордостью и восхищением 
констатировал® торжества

по случаю 50-лешя обоа зе
вания СССР еще и еще" раз 
позволяют осознать и'почув- 

■ ствовать, как велик автори
тет Отчизны, как прекрасен 
и несокрушим союз братских 
народов советской семьи. 

Доклад Генерального се
кретаря ЦК КПСС товарища 
Я. И. Брежнева «О пятиде
сятилетии Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик». все выступления со
отечественников И многочис
ленных -.зарубежных гостей 
на торжественном Цасёдаяия 
Центрального Комитета 
КПСС, Верховного Совета 
Союза ССР и Верховного 
Совета РСФСР вызывают 
желание отдать вое силы де
лу - строительства коммуниз
ма, работать .с каждым днем 
интенсивнее, плодотворнее. - 

У -Коммунистической пар
тии нет большей заботы, чем 

.благо народа. Об этом с но
вой ейлрй говорят решения 
восьмой сессии Верховного 
Совета СССР 'и четвёртой 
сессии .-■ Верховного Совета 
нашей республики. Все вы
ступающие заверяли, что их 
коллективы готовы ’ выпол
нить напряженные -и. ответ
ственные задания третьего 
года пятилетки. :

; Первым на пленуме вы
ступил ’ А. Д: Колтыкрв 
первый секретарь Асинов- 
ского райкома партии.

Отметив, что пленум об
суждает -ключевые вопросы 
дальнейшего развития обла
сти, о«- рассказал о том,‘как 
работали труженики рай
она в первые годы пятилет
ки. За 1971 — 1972 годы, по 

1 предварительным данным, 
производство промышленной 
продукции «возрастет в Аси- 
НОВСК.О.М. районе, на 19 про
центов, объем ’строительно- 
монтажных работ — в. пол
тора. раза, продажа мяса и 
-молока, ; государству — • • на 
17,5 — ~20( процентов.

Особенно • плодотворным 
был юбилейный год. Коллек
тивы промышленных пред
приятий района дадут сверх, , 
плана продукции примерно' 
на 500 тысяч рублей. Этот 
рост достигнут за счет повы
шения производительности 
труда, за счет, модернизации 
существующих к .введения 
новых произвбдет'веннйх 
мощностей.

Труженики, совхозов ус
пешно справились с годовы
ми планами 'ho,-продаже зер
на, мяса., яиц,, молока, шер
сти, создали задел, для хо
рошей работы в 1973 году. 
Но сделать предстоит , еще 
очень много. Весной насту
пающего года совхозам на
до вспахать свыше 40 про
центов полей, сев провести 

наиболее оптимальные

вратить затеи ' ее в школу 
передового опыта. Он также 
ставит вопрос об ускорения 
проектирования Аоиновского 
мясокомбината, критЕшуёт 
областное управление мест
ной промышленности за ме
ханическое ■ слияние ряде, 
подведомственных организа
ций, говорит о необходимо
сти более хозяйски планиро
вать капитальные вложения 
в сельскохозяйственное про
изводство.

. Слово . предоставляется 
В. И. Ткаченко — директо
ру подшипникового завода.'

Десятки- новых -технологи
ческих процессов, 5 автома
тических линий были ‘внед
рены на заводе в текущем 
году, говорит он. Пущено в 
эксплуатацию около 200 
единиц нового оборудования. 
Коллектив, продолжает рабо
ту по: осуществлению техни
ческого прогресса. Это поло
жительно, сказывается на ка
честве продукции,, росте про
изводительности труда, за
креплении кадров.

Но в коллективе много н 
нерешенных задач. Недавно 
на заводе прошло собрание 

. партийно-хозяйственного ак
тива: вскрыты причины не
достатков., определены зада
чи на 1973 год. Подшитши- 
ковцы стремятся - улучшить 
планирование производства. 
Они обещают в первом квар
тале нового года выпустить 
26 процентов продукции от 
годового объема.

Распределение плановой 
нагрузки производства в 
течение года —- вопрос 
сложный, подчеркивает ора
тор. . Он-, просит: уЯеных-

, экономистов дать на этот 
счет свои рекомендация..

Об укрецйенйй .экономики 
При.кеть-я, улучшении куль
турно-бытового- . обслужива
ния тружеников . лесного 
района говорил ; с , трибуны 
пленума Ф. А. Давыдов — 
секретарь Верхнекетск-ого 
райкома партии.

Н а: предприятиях лесной 
промышленности: внедряют
ся ' новая техника и техноло
гия, , передовые формы орга
низации труда. Растет число' 
укрупненных бригад ' на ле
сосечных работах. Выход 
деловой древесины в районе, 
увеличился нынче на 2 про
цента. Коллектив Ингу.зет- 
ско-го леспромхоза' выступил 
с ценной инициативой: в I
квартале вывезти 38 процен
тов древесины о-т, .годового 
плана, создать на период 
бездорожья .запас хлыстов, 
в объеме явух-трехме.сячно- 
го плана. Здесь каждый ра
бочий трудится 'под девизом 
— перевыполнять сменное 
задание.

Вчерз. состоялась седьмая 
сессия Томского областного 
Совета депутатов трудящих
ся.

Председателем сессия из
бирается депутат И. И. Ка- 
ляцкий, секретарем сессии-— 
депутат М. М. Капшшшкова.

Областной Совет обсудил 
вопросы:

- I. Доклад мандатной ко
миссии о-результатах выбо
ров депутата областного Со
вета по Томскому областно
му - нзбЕгрателшюМу округу 
№' 37 вместо выбывшего де
путата.

2 . 0  работе совхозов и 
местных Совете® Кожевни- 
ковского и Чаинокого райо- 
нов по выполнению поста
новления ЦК КПСС, Совета 
Министров . СССР и ВЦСПС 
«О развертывании . Всесоюз
ного социалистического со
ревнования работников жи
вотноводства за увеличение 
производства и заготовок 
продуктов животноводства в 
зимний ' период 1972 —
197.3 гг,»,-, (Докладчики — 
председатель Коже.вников- 
ского .рай,исполкома С. Ф. 
Киселев, председатель Ча- 
инского райисполкома Я. Ф. 
Коробенко, содокладчик — 
председатель постоянной ко
миссии- областного Совета по 
сельскому' хозяйству И. И. 
Рогачев).

3. О государственном пла
не развития местного хозяй
ства области на 1973 год. 
(Докладчик — председатель 
областной плановой комис
сии Г. А. Хамитов).

4. О бюджете области на 
1973 год. (Докладчик —  за

ведующий областным финан
совым отделом А. В. Серге
ев, содокладчик г— замести
тель председателя планово- 
бюджетной комиссии област
ного Совета И . Ц . Старовой
тов).

5. Организационный воп
рос.

6. Рассмотрение запроса 
комиссии по делам молодежи 
областного Совета к началь
нику объединения «Томлес
пром»'Л. С. Ильницкому о 
выполнении двухлетнего пла
на на 1971-—1972 гг. по 
строительству учреждений 
культуры и школ.

“ В прениях по обсужден
ным вопросам- выступили де
путаты — начальник област
ного проиэБодственного объе
динения совхозов Н. Д. До
сужее, председатель Том
ского райисполкома . Л. И, 
Афанасьев, доярка совхоза 
« Коломияскйй» Чаинекого
района Г. 3 . Скворцова, 
председатель областного ко
митета народного контроля 
К. А. Цыцарев, заместитель 
председателя облисполкома 
Г. С. Кривов, председатель 
Псрв ом ч й скот о райисполк о- 
ма В. Г. Кулжанаков, ' пер
вый секретарь Парасельско
го райкома КПСС А. Г. Ко
нюх, председатель Кировско
го райисполкома Т. Н. Жу- ' 
равлева, председатель Мол- 
чан-овского райисполкома 
М. И. Ромашов, вязальщица 
цеха ТоМсйоЬо завода изме
рительной аппаратуры^ Г. Г. 
Ажермачева, председатель 
облисполкома Н. В.; Лукья- 
ненок, директор „совхоза 
«Елтайсний» Кожевнкков-

ского района Г. А. Маляров, 
а также председатель 
Вольшедороховокого сель
совета Асшовского района 
Н. А . Бодякова.

По обсужденным вопро
сам областной Совет принял 
соответствующие решения.

Областной Совет утвердил 
государственный план разви
тия местного хозяйства на 
1973 год, а также бюджет 
области на 1973 год по. до
ходам в сумме 141.824,8 
тыс. рублей, расходам — 
141.508,6 тыс. рублей.

Областной Совет признал 
полномочия депутата В. Н. 
Никифорова, 1923 года рож
дения, члена КПСС, яа-чдлъ* 
ника То.мского высшего во
енного командного ордена 
Красной Звезды училища 
связи, избранного депутатом 
областного Совета по Том
скому городскому избира
тельному округу № 37 вме
сто выбывшего депутата, и 
избрал его членом комиссии 
областного Совета по. тран
спорту и связи.

Областной Совет утвердил 
А. 'Ф. Сулейманова началь
ником управления общест
венного питания облисполко
ма.

Заслушав информацию 
т. Ильницкого по запросу 
комиссии но делам молоде
жи, областной Совет принял 
к сведению его заявление о 
том, что руководители объе
динения «Томлеспром» при
нимают меры по ускорению 
строительства объектов 
Культуры и школ, намечен
ных б" двухлетнем плане.

ЖИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫЙ ФРОНТ

П ередовые комбайнеры зимой идут, работать слесарями  
о б о р у д о в а н и ю  ж и в о т н о в о д ч е с к и  х  ф е р м

в
сроки. Есть осложнения и в 
проведении зимовки скота.
: В :Аоиновскшт районе и 
земледельцы, .и животноводы 
активно включаются во.Все
союзное соревнование . за 
увеличение производства 
продукций. .Большинство ;жй- 
вотноводов .уже. имеет ин
дивидуальные обязательства. 
Партийные организаций так 
организуют эту работу, что
бы у  каждого , соревнующе
гося ■' были всё условия' для 
успеха • и чтобы ’ он держал 
ответ перед коллективом за 
данное слово. Сейчас ' ком
плектуются звенья, бригады 
по выращиванию зерна, ку
курузы, картофеля, овощей, 
четно определяются их рубе
жи.

— Мы намерены, ‘ — про
должает тов. Кодтыков, — 
вновь подготовить и повы
сить квалификацию ке менее 
70 комбайнеров, обучить 
профессии механизатора не 
менее 90 человек на про
мышленных предприятиях.

Животноводы обязались в 
первом полугодии надоить не 
менее 1.5,00—1.550 кило
граммов молока от каждой 
коровы, полеводы тоже при
няли повышенные обяза
тельства. В центре .внимания 
и коммунистов, :■ и хозяйст-. 
веннинс® — забота о, повы
шения производительности ■ 
труда. Асиновцы хотят сде
лать тан, чтоб каждая дояр
ка могла обслуживать 40 — 
50 коре®., : Выступающий 
считает, что областное объе
динение совхозов и .управле
ние сельского хозяйства обл- 
иеяюлкома должны в ближай
шее время на базе одного из- 
хозяйств' создать ферму ( с 
повышенной нагрузкой т  
одного работающего . и лре-

Райком’ партии, .все ком
мунисты района стремятся 
распространить опыт ингу- 
зетцев на все леспромховы. 
Но множество • резервов и 
возможностей еще не вскры
то, не используется. На лес
ных предприятиях низка тру
довая дисциплина, руководи
теля ряда коллеетивов .недо
статочно ответственно отно
сятся к выполнению госу
дарственных планов.

Выступающий подчеркни 
кает: слишком. медленно
строяяоя новые леспромхо
зы вдоль железной дороги 
Асино — Белый Яр, не за
кончена еще и сама дорога, 
хотя «серебряный» костыль 
забит на сга-нции Кеяь более 
года .назад.

Надо ускорить ввод произ
водственных ',мощностей 
леспромхозах, улучшить ра
боту трестов «Тшгсжтранс- 
строй» и «Томлесстрой», 
Это позволот повысить эф
фективность капитальных 
вложений и преодолеть от
ставание лесной промыш
ленности. Ведь только в 
Верхнекетском районе , нача
то строительство новых лес
промхозов общей проектной 
мощностью в 1 миллион 300 
тысяч 'кубометров древесины 
в год.

Важно обратить внимание
Объединения «Томлеспром» 
и .планирующих органов Об
ласти на комплексное разви
тие лесной промышленности 
Нрикетъя. Переработка дре
весины и её отходов на мес
тах, развитие малой' лесохи
мии — вопросы самые'акту
альные.-

. Персягекгивгаое ра-зв'гпие 
района плохо учитывают не
которые областные организа
ции и упра-вледая облистол- 
.кома, Тов. .-Давыдов' называ
ет управление связи и -ул- 
равлбние пищевой .̂, промыш
ленности — к  ним у  северян 
особенно большие .таретензян.

(Окончание на 2-й стр.)
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Животноводство для меня 
не является чем-то новым, 
непривычным. В свое время 
работал скотником, а летом 
пйс дойное стадо. Приходи
лось быть и слесарем по обо
рудованию фермы. Потом 
увлекся комбайнам, стал ме
ханизатор ом, и ферма с ее 
заботами до • нынешней, зи- 

’ мовця оставалась где-то : в 
стороне,

с. Недавнее постановление 
Центрального Комитета' 
КПСС 0 развертывании Все
союзного социалистического 
соревнования работников жи
вотноводства за увеличение• 
производства и ' заготовок 
продуктов Животн обо детва, в 
зймний период 1972—73 гг. 
меня " глубоко взволновало. 
Действительно, нет Сейчас 
более важного участка, чем 
жив отноэод сявО.

У полевода, на.пример, 
можно выделить два глав
ных, тоже очень напряжен
ных момента — сев и уборка 
урожая. В это время он, что 
на зывается, выкладывается 
полностью, техника работает 
с максимальной нагрузкой. У 
животноводов круглый год 
напряженная пора — стоит 
раз не покормить скот, и не- . 
сколько дней' придется на
верстывать. Зимой же на
пряжение возрастает еще 
больше. Поэтому . партия 
предлагает всем нам самым 
серьезным образом отнес
тись к  зимовке , скота, тем . 
более, что кормов недоста
точно. Лично я подумывал о 
том, чтобы зимой- работать 
на ферме, да все как-то не
ловко было просить об этом: 
там есть человек, которому -

щфучеио следить за исправ
ностью механизмов.

Нынче я свой комбайн уже 
подготовил, взял отпуск, 
отдохнул. Сразу после отпу
ска меня пригласил .управля
ющий и предложил идти на 
ферму. Отказываться не 
стал. На что уж, думаю, ко-к- 

. байн -г— сложная машина, но 
' мне каждый винтик изве
стен, а механизмы на ферме 
попроще, неужели н е ; оправ
люсь? Да и партийный долг.

. совесть коммуниста подска
зывают, что должен быть на 
тех участках, где всегда тру
днее.

И вот я  на ферме. Первые 
четыре, дня пришлось особен
но нелегко: знакомился с
оборудованием, присматри
вался, . замечал и .устранял 
неполадки. Теперь транспор-. 
теры, навозаудалители, др у-' 
гие механизмы — на ходу. 
Вроде и делать нечего. Но 
это только так кажется. Весь 
день в напряжении: хоть и 
несложная техника, « а  не без

того, чтобы не забарахлила. 
И тут нужно немедленно ис
правлять — ферма не ма
стерская, где можно подо
ждать день-два.

Я внимательно познано 
милея с материалами торже- 
ств'еЯ'Ного юбилейного засе
дания в Москве. И душа на
полняется радостью и гордо
стью за наш советский на
род. Хочется трудиться пло
дотворно, с еще большей от
дачей сил.. В докладе 
Л. И. Вреяшева, посвящен
ном 50-летию образования 
СССР, сказано, что для ком
мунистов, всех тружеников 
села важнейшим остается 
повышение эффективности 
сельскохозяйственного про
изводства. Буду стараться,' 
чтобы мой труд, мой опыт 
были на пользу общему де
лу.

И. ОРЕХОВ,
комбайнер колхоза «Ги
гант» Шегарского рай
она, какалер ордена 

Ленина.
Имя и дела коммуниста комбайнера колхоза «Гигант» Ше

гарского района Ивана Тимофеевича Орехова хорошо извест
ны. Инициатор областного соревнования, передовик многих 
уборочных. Как правило, до первого января он ставит свой 
комбайн на линейку готовности, помогает другим отремонти
ровать машины, а после трудится, как он говорит, «на разных 
работах».

Так было всегда. Нынче привычные зимние будни у него 
остались в стороне. Коммунист, опытный механизатор пошел 
работать слесарем на молочнотоварную ферму.

Пример этот не единственный. На животноводческих фер
мах совхозов и колхозов нашей области уже трудится не
сколько десятков комбайнеров, сменивших на зиму свою 
профессию. Их опыт, знание техники служат сегодня делу уве
личения производства и продажи государству продуктов жи
вотноводства. Почин передовых механизаторов должен найти 
поддержку во всех хозяйствах.
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Зама для транспортного
цеха нефтеразведочной эк
спедиции — самое напря
женное время года. Нужно 
завезти на новые площадн к 
будущим буровым все необ

ходимое для работы на се
зон.

Около десяти лет водит 
тяжелый гусеничный тягач 
по тайге и болотам водитель 
Александровской НРЭ ком

мунист Василий Семенович 
Корзунов. Среди товарищей 
по профессии вот уже три го
да подряд он занимает пер
вое место.

.Фото Е. Лисицына.

Сообщение ЦСУ
Работишки: угольной про

мышленности досрочно вы
полнила план а  дополнитесь* 
яое -задазгие по добыче угля.

Сверх т-одосчто .плана и 
дополнительного гадания бу

дет добыто более 4 ашдл'ио*

I

~/1

ИОВ тонн угля,
* * *

Работника железнодорож
ного транспорта досрочно 
вылолнедн годовой план гру

зооборота и перевозок гру
зов.

До конца года будет пере
везено сверх плана около 30 
миллиснов тотгн народнохо- 
зяйогвезнъгх грузов.

tv /
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 29 декабря 1972  года :

ВСЕ СИЛЫ -  РЕШАЮЩЕМУ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.).
Е . А . Воскресенский

— председатель областного 
объединения «Межколхоз- 
строй» посвятил свое вы
ступление проблемам созда
ния современной материаль
но-технической базы сель
ского хозяйства. Назвав не
которые показатели работы 
коллектива в юбилейном го- 

. ду, он сказал, что в ближай
шие дни будет еще сдано 
около 140 объектов. В их 
числе: Успенский и Ювалин- 
ский свиноводческие .■ ком
плексы, 8 коровников на 
1.700 голов, 10 телятников 
на 2.060 голов, 2 птичника 
на 1.800 голов, а также 4 
школы, два клуба, два дет
ских сада, около 60 жилых 
домов и т. д.

• острыми проблемами в обла
стном центре остаются воп
росы капитального строи
тельства и - коммунального 
хозяйства. В текущем году 
томичи недополучат ' около 
50 тысяч квадратных метров 
жилья, не готов к сдаче ряд 
важных объектов сферы 
обслуживания.

Горисполком, его управле
ние капитального строитель
ства еще не смогли создать 
необходимых условий для ус
пешной работы строитель
ных организаций. Капиталь
ные вложения по-прежнему 
не сосредоточены в руках 
единого заказчика. Работы в 
строительстве, планируются 
по старинке: первый квартал 

раскачка, последний — 
штурм.

Однако, констатирует он, 
коллектив полностью" с пос
тавленными задачами в 
этом году не справился. Не 
выполнили план Зырянская 
и Шегарская МСО, Кожев-

• никовекая и Чаинская ПМК. 
Сорван ввод в эксплуатацию 
двух животноводческих ком
плексов й других объектов. 
Не выполнен план строи
тельно-монтажных работ в 
колхозах. Причины — серь
езные недостатки в органи
заций труда, распыление сил 
и средств, низкий уровень 
руководства, плохая .подго
товка к зиме. Коллектив 
видит свои промахи и при
нимает меры для улучшения 
дел.

Серьезно тормозят строи
тельство на селе отсутствие 
перспективных планов, нека
чественная техническая до
кументация, бесконечные 
изменения в титульных 
списках, задержки с откры
тием финансирования.

Сейчас сельские строите
ли ведут работы на 250 
объектах в 80 населенных 
пунктах. При такой разбро
санности сил в условиях Си
бири трудно строить доброт
но и быстро. Тов. Воскре
сенский считает, что райко
мы КПСС и райисполкомы 
должны уделять строителям 
больше внимания. В Перво
майском районе это хорошо 
понимают, поэтому там хо
рошо работает МСО. Он 
подчеркивает, что объедине
ние «Сельхозтехника» дол
жно улучшить снабжение пе
редвижных колонн и ртрядов 
запасными частями и агрега
тами.

Оратор в заключение заве
ряет, что коллектив сознает . 
свою ответственность за 
дальнейшие судьбы села и
• сделает все, чтобы в третьем, 
году пятилетки трудиться ус
пешнее.

Есть единственно правиль
ный путь для успеха строи
телей — напряженная, рит
мичная работа с первых дней 
года. Надо, чтобы на всех 
стройках шла борьба за вы
полнение в I квартале 
26—28 процентов годового 
плана.

На трибуне Г. М. Калаба
— председатель Томского 
горисполкома. Он рассказы* 
вает, как вдохновенно тру
дились томичи в первые два 
года пятилетки, в дни юби
лейной, вахты. По сравнению 
с 1970 годом, объем про
мышленного производства 
увеличился более чем на 44 
миллиона рублей, или почти 
на 11 процентов. Значитель
но возрос выпуск всех видов 
промышленной продукции.

За два года объем освоен
ных капитальных вложений 
составил свыше 190 миллио
нов рублей, в городе будет 
введено в эксплуатацию бо- 
лее 300 тысяч квадратных 
метров жилья. Построены и 
реконструированы , некото
рые предприятия пищевой 
про М1ышл енности, р а сшир е- 
ны мощности на многих за
водах. Значительно вырос 
объем бытовых услуг, оказы
ваемых томичам. Проводится 
большая работа по укрепле
нию коммунального хозяйст
ва.

Но возможности роста ис
пользуются недостаточно. 
Хозяйственную деятельность 
надо улучшать, чтобы значи
тельно повысить эффектив
ность экономики. Самыми

Тов. Калаба критикует ру
ководителей облплана за 
неоперативность, а облком- 
хоз за то, что недостаточно 
настойчиво и последователь
но решает вопросы развития 
областного центра и прежде 
всего теплофикации и водо
снабжения.

Какие меры надо предпри
нять для улучшения работы 
строительных организаций? 
Об этом говорил на пленуме 
А. А. Чеботаев — начальник 
Томского территориального 
управления строительства.

— Выполняя свои планы и 
обязательства, наши строи
тели сдали нынче более 66 
тысяч квадратных метров 
жилья, такие важные объек
ты, как мясокомбинат, два 
завода железобетонных кон
струкций, бетоносмеситель
ный узел завода крупнопа
нельного домостроения, 10 
теплиц, два детских сада, 
школа, городской канализа
ционный коллектор и т. д. 
Завершаются строительно- 
монтажные работы и предъ
являются к сдаче жилые до
ма, корпуса техникумов об
щественного питания и авто
дорожного, а также фрукто- 
хранллище, два животновод- 

• ческнх комплекса, часть про
изводственных площадей и 
бытовые помещения завода 
режущих инструментов. Тем 
не менее план строительно- 
монтажных работ не выпол
нен, многие объекты не за
кончены. 4

Анализируя причины 
неудач и промахов, тов. Че- 

. ботаев указывает на необхо
димость еще. более настойчи
во укреплять материально- 
техническую базу управле
ния строительства. Област
ная партийная организация 
немало сделала для этого. 
Но сейчас,, пока на пред
приятиях промстройиндуст- 
рии не сложились работоспо
собные коллективы, недоста
ет квалифицированных
специалистов, важно оказы
вать им еще больше внима
ния. Ведь третий пленум 
обкома партии создание ба- 

’зы стройиндустрии опреде
лил главной задачей всей' 
партийной организации. Все 
городские предприятия дол
жны более заинтересованно 
помогать молодым коллекти
вам. А некоторые крупные 
заводы срывают заказы ме
стной промртройиндусТрии.
Управление промстроймате- 
риалов, говорит затем 
А. Чеботаев, не приняло 
мер для обогащения песка и 
щебня. Это отрицательно 
влияет на качество строи
тельных конструкций, ведет 
к перерасходу цемента.

Он рассказывает о мерах, 
которые принимает управле
ние для сокращения Про
стоев рабочих и механизмов 
на стройплощадках. Намече
но внедрить производствен

но-диспетчерское управление 
на основе недельно-суточно
го планирования, поточный 
метод монтажа жилья, по 
опыту свердловчан и т. д.

Коллектив 'СУ-13 треста 
«Томснжилстрюй» обязался 
освоить в I квартале 25 Про
центов годового плана. Дума
ют о путях улучшения рабо
ты, принимают повышенные 
обязательства и другие кол-' 
лектины. Важно, чтобы за
казчики не задерживали 
строителей, а интенсивно 
помогали им.

Улучшение инженерной 
подготовки строительства, 
концентрация сил и средств 
на пусковых объектах — пу
ти для достижения лучших 
показателей. Надо, по мне
нию выступающего, принять 
действенные меры для нала
живания работы укеа Том
ского горисполкома. Техни
ческая политика этого уп
равления часто безграмотна 
и беспринципна.

— Мы только что заслу
шали доклады о плане раз
вития народного хозяйства 
области, о ее бюджете на 
1973 год — решающий год 
девятой пятилетки. Но са
мые хорошие планы, оказал 
Леонид Ильич Брежнев на 
торжественном заседании в 
честь 50-летия СССР, «не 
будут выполнены, если те, 
кто трудится у станков или 
в поле, на животноводческой 
ферме, в научно-исследова
тельском институте или в 
сфере услуг, не вложат в де
ло частицу своего сердца, 
своей души», — так на
чал выступление Ф . П . 
Никитин — настройщик 
-электролампового заво
да. Его речь и была иллюст
рацией того, как томские 
создатели ламп вкладывают 
в работу частицу сердца и 
души.'Коллектив этот изве
стен добрыми традициями и 
добился новых успехов , в 
юбилейном соревновании. 
Перевыполнены задания 
двух лет пятилетки по реа
лизации и выпуску товарной 
продукции. Объем производ
ства вырос за это время бо
лее чем на 10 процентов, а 
выпуск ламп — почти на 
8 миллионов. И все это — 
без увеличения численности 
рабочих и без ввода новых 
мощностей. Производитель
ность труда за два года пяти
летки на предприятии уве
личилась на 14,4 процента, j
И что особенно отрадно: в
коллективе нет отстающих 
цехов — все они из месяца 
в месяц уверенно справляют
ся с планами. В этом, под
черкивает Ф. П. Никитин, 
большая заслуга коммуни
стов и ветеранов производст
ва. Они действуют по прин
ципу: «Не тот впереди,, кто 
обогнал, а тот, кто за собой 
ведет других», показывают 
образцы самоотверженного 
труда, щедро и душевно пе
редают молодежи производ
ственные навыки и жизнен
ный опыт. Так и только так 
должны трудиться, говорит 
рабочий, все передовики про
изводства,' все члены партии.

Вторая часть выступления 
Ф. П. Никитина — это рас
сказ об обязательствах кол
лектива на 1973 год, неис
пользованных резервах. Его 
мысли о том, что надо сде
лать для уменьшения теку
чести кадров, особенно среди 
молодых рабочих.

Выступающий от имени 
рабочего коллектива заверя
ет, что планы и обязательст
ва третьего года пятилетки 
томские электроламповщики 
также выполнят досрочно.

Затем выступил первый 
секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

Он рассказал о работе 
совместного торжественного 
заседания ЦК КПСС, Вер
ховного Совета СССР и Вер

ховного Совета РСФСР, по
священного пятидесятиле
тию образования Союза
ССР.

— На всех нас, участни
ков этого заседания, — ска
зал он, — огромное впечат
ление произвел доклад
Л. И, Брежнева, в котором 
дан марксистско-ленинский 
анализ процесса образова
ния и развития многонацио
нального союзного государ
ства, сделаны выводы боль
шого теоретического и прак
тического значения. Вся ат
мосфера в Кремлевском 
Дворце съездов была прони
зана величайшим оптимиз
мом, непоколебимой уверен
ностью в светлом будущем 
Страны Советов, в правоте 
внутренней и внешней поли
тики Коммунистической пар
тии, нашего общего дела. 
Каждый испытывал и испы
тывает большое патриотиче
ское чувство — общенацио
нальную гордость за вели
кую Родину, ее подвиги, за 
советский образ жизни, за 
то, что все народы мира так 
высоко ценят вклад СССР в 
историю человечества. Все, 
кто присутствовал на торже
ственном заседании, полу
чили идейный заряд боль
шой силы.

Доклад Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева стал как бы отче
том партии нашему народу 
за полвека существования 
СССР. Золотой юбилей Ро
дины стал также своеобраз
ным отчетом каждого граж
данина СССР, каждого тру
дового коллектива перед, 
партией и народом.

Е. К. Лигачев говорит об 
успехах, достигнутых томи
чами в юбилейном социали
стическом соревновании, 
сердечно поздравляет побе
дителей, желает им новых 
славных дел.

Большую часть выступле
ния он посвятил . задачам, 
которые стоят перед труже
никами в третьем году пяти
летки. План наступающего 
года очень напряженный. 
Предстоит нелегкая и ответ
ственная работа по реализа
ции решений XXIV съезда 
КПСС.

В речи на Пленуме ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев под
вел первые итоги борьбы 
партии и народа за выпол
нение планов, намеченных 
последним съездом КПСС, и 
вскрыл крупные упущения и 
недостатки в хозяйственном 
строительстве, в руковод
стве экономикой страны.

Как и всем трудящимся, 
томичам предстоит серьезно 
поработать над тем, чтобы 
резко поднять эффектив
ность общественного произ
водства. Ведь в следующем 
году в стране за счет повы
шения производительности 
труда намечено получить 
около 90 процентов приро
ста промышленной продук
ции, весь прирост объема 
сельскохозяйственной про
дукции, строительно-монтаж
ных работ, перевозок желез- . 
подорожного транспорта. 
Только в этом, случае можно 
обеспечить запланирован
ный рост общественного про
изводства и дальнейшее по
вышение ' жизненного уров
ня народа.

Тов. Лигачев приводит 
примеры, которые доказы
вают, что производственные 
показатели лучше там, где 

.высок уровень организатор
ской и политической работы, 
где грамотно руководят хо
зяйством. В равных услови
ях работают Кривошеин- 
ский и Молчановский райо
ны, Томский и Асиновский.
А показатели по росту пого
ловья скота и надоям моло
ка явно не в пользу молча- 
новцев и тружеников Том
ского района. Значит, дело не

в погоде, а в разном подхо
де к управлению хозяйст
вом. Как тут не привести
слова Л. И. Брежнева, ска
занные на днях в Кремле: 
«Так что, товарищи, приро
да природой, а работа рабо
той, и лучшее оружие в 
борьбе с невзгодами стихии 
— это высокая культура 
хозяйствования, активный и 
самоотверженный труд».

Это целиком и полностью 
относится и к руководителям 
наших предприятий лесной 
промышленности, строитель
ных организаций, многие из 
которых силятся списать 
свои провалы за счет приро
ды.

Томская область получа
ет от государства все необ
ходимое для дальнейшего 
укрепления .материально-тех
нической базы сельского хо
зяйства. Важно развивать 
инициативу передовых тру
жеников сел и городов, еще 
шире развернуть в соответ
ствии с постановлениями ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ Всесоюзное сорев
нование за увеличение про
изводства и закупок продук
ции земледелия и животно
водства.

Высокие обязательства 
приняли на себя труженики 
колхозов Зырянского рай
она, совхоза «Кожевников- 
ский» и Томского опытно
производственного хозяйст
ва. Нет сомнения, что право
фланговыми в этом соревно
вании будут герои жатвы 
юбилейного года, те триста 
рабочих, специалистов, пар
тийных, советских и комсо
мольских работников, кото
рые награждены орденами и 
медалями за высокие показа
тели в производстве зерна, 
за трудовую доблесть в пе
риод жатвы 1972 года.

. Очень важно, чтобы меха
низаторы полей помогли сей
час животноводам. Знатные 
комбайнеры И. Т. Орехов, 
В. Я. Сторожен решили зи
мой поработать на фермах. 
Уже 240 коммунистов-меха- 
низаторов перешли в живот
новодство. Хорошо ведут эту 
работу в Кожевниковском 
районе, а вот в Томском, 
БакчарцкоМ, Шегарском и 
других —■ ниже своих воз
можностей. Партийные ор
ганизации обязаны всячески 
поддерживать патриотиче
ский почин лучших механи
заторов, создавать вокруг 
них обстановку уважения и 
почета.

руководящие кадры по то
му, как они используют до
стижения науки и техники, 
какими путями и средства
ми добиваются выполнения 
планов. Хорош тот хозяйст
венник, который с меньши
ми затратами обеспечил 
производство продукции

'  большего объема, притом 
высокого качества.

Правильно поняли требо
вания экономической рефор
м у, постоянно делают упор 
на интенсивные методы ве
дения хозяйства такие опыт
ные руководители, как ди
ректор манометрового заво
да А. Ф. Пушных и директор 
завода режущих инструмен
тов Л. Д. Будницкий. Кол
лективы, которыми они ру
ководят, награждены Юби
лейными почетными знака
ми.

Умножая усилия в живот
новодстве, говорит затем 
Е. К. Лигачев, нам следует 
позаботиться также и о зна
чительном увеличении про
изводства зерна, картофеля, 
овощей.

Главные причины многих 
трудностей, с которыми мы 
сталкиваемся, лежат в сфе
ре управления народным 
хозяйством. В нашей обла
сти наметился процесс сни
жения фондоотдачи и тем
пов роста производительно
сти труда. На ряде крупных 
заводов («Сйбэлектромо- 
тор», заводы математических 
машин, измерительной аппа
ратуры) снижается коэффи
циент сменности оборудова
ния. Ощутимо снизили Тем
пы роста производительно
сти труда такие, заводы, как 
подшипниковый, «Сибэлек- 
тромотор», завод математи
ческих машин,

Важно на всех .без исклю
чения предприятиях ориен
тироваться на интенсивные 
качественные факторы, что
бы значительную часть при. 
роста продукции, получать 
не за счет увеличения чис
ленности работающих и. вво
да новых мощностей. При
шла пора на деле оценивать

Много коренных вопросов 
нужно решить и в капиталь
ном строительстве. Нельзя 
больше так использовать го
сударственные вложения, 
как они использовались ДО 
сих пор. Ведь в текущем ГО
ДУ в планы строительных 
организаций области вклю
чено более 1.300 объектов, 
причем половина из них — 
вновь начинаемые. Тов. Ли
гачев критикует руководи
телей строительных подраз
делений за то, что они зача
стую сознательно распыля
ют силы, набирают как мож
но больше объектов. Обла
стная контора Стройбанка 
пока мало делает для концен
трации капитальных вложе
ний. Руководители многих' 
районов также не пресека
ют практику распыления сил 
п средств строителей. В на
ших совхозах строится свы
ше 90 внеплановых объек
тов общей стоимостью свы
ше 5 миллионов рублей. 
Особенно насаждается такая 
негодная практика в Кожев- 
шшовском, Шегарском, Бак- 
чарском й Парабельском 
районах. Вот и строятся мно
гие объекты по три—четы
ре года, снижается эффек
тивность капиталовложений, 
нет должной отдачи каждо
го рубля, вложенного в 
строительство.

Следует, наконец, устано
вить твердые сроки ввода 
объектов в эксплуатацию на" 
протяжении всего года, не 
откладывая эту работу лишь 
на декабрь. Райкомы КПСС 
и райисполкомы обязаны 
ежеквартально рассматри
вать выполнение плана вво
да объектов в эксплуатацию.

Важно взять под партий- 
. ный контроль строительство 
сельскохозяйственных объ
ектов, предприятий, которые 
производят товары народ
ного потребления, а также 
объектов социально-культур
ного назначения и жилья. 
Будущий год должен быть 
переломным годом в капи- - 
тальном строительстве, го
дом ритмичного ввода объ
ектов в эксплуатацию.

Наиболее важные стройки 
Томска - - корпуса завода 
резиновой обуви и каран
дашной . фабрики,: завод
крупнопанельного домо
строения, молочный завод, 
сухарно-булочное производ
ство и завод «СибКабель». 
Что же касается жилья и 
соцкульта то их строитель
ство должно вестись вне 
всякой очереди.

Выступающий критикует 
директора завода математи
ческих машин А. И. Гуд
зенко за плохое, использова
ние производственных мощ
ностей, низкие технико-эко
номические показатели, бес
порядки в нормировании 
труда, за то, что на этом 
предприятии очень плохо ре
шаются вопросы социально
го развития коллектива.

Далее тов. Лигачев под
черкивает, что томичам сле
дует обратить особое внима
ние на освоение мощностей 
стройиндустрии. Этой рабо
те следует придать широкий 
размах, конкретный харак
тер. Важно, чтобы все ру

ководители и все коммуни
сты поняли ее государствен
ное значение,

Декабрьский Пленум ЦК 
КПСС осудил практику кор
ректировки ~ квартальных
планов и переноса произ
водства значительной части 
продукции на последние ме
сяцы года. Среди томских 
руководителей особенно ув
лекаются этим руководители 
заводов математических ма
шин, подшипникового, три
котажной фабрики, управ
ления карьерами. И пра
вильно поступило недавно 
бюро Томского горкома пар
тии, ногда привлекло -к от
ветственности виновных,лиц. 
Отныне всё ' руководители 
обязаны твердо усвоить, что 
планы должны быть ста
бильными. Это требование 
экономической реформы.

Много предстоит сделать 
для увеличения производ
ства товаров народного по
требления, значительного 
улучшения их качества. Вот 
уже четыре года,1 как под
шипниковый, электромеха
нический, манометровый за
воды и другие предприятия 
не увеличивают производ
ство товаров народного по
требления. С недооценкой 
важного государственного 
дела следует покончить.

Улучшение руководства 
народным хозяйством — 
стратегическая задача пар
тии. Об этом следует пом
нить -каждому коммунисту, 
каждому руководителю. 
Речь идет о том, как лучше 
использовать экономические 
рычаги для увеличения тем
пов роста производства, вне
дрения н ау ч н о-т е хн и ческнх
достижений, снижения мате
риалоемкости изделий, повы
шения качества продукции, 
безусловного выполнения 
планов по всем показателям.. 
Ясно, что сюда входят и воп
росы рационализации струк
туры управления предприя
тием, отраслью. Мы- намере
ны критически оценить 
структуру управления таких 
отраслей хозяйства, как лес
ная промышленность, геоло
гия, легкая и пищевая про
мышленность, строительст
во. -Надо найти пути совер
шенствования этой структу
ры.

Выступающий подчеркива
ет особую важность развития 
инициативы трудящихся, ши
рокого развертывания социа
листического соревнования 

. за досрочное выполнение 
плавов и обязательств во 
всех трудовых коллективах. 
В этой работе еще немало 
недостатков. Лучшие буро
вые бригады, например, по 
не зависящим от них причи
нам не могут выполнить 
обязательства. Такое отно
шение организаторов сорев
нования к делу подрывает у 
людей желание состязаться 
в труде.

Одна из самых главных 
задач, которую ставят томи
чи — производить в первом 
квартале 26—28 процентов 
годового объема продукции.
С первых дней нового года 
надо на всех без исключения 
предприятиях повести упор
ную борьбу за достижение 
этой цели.

Тов. Лигачев говорит о не
обходимости широко пропа- 

. гандировать и разъяснять 
трудящимся материалы тор
жественного заседания в Мо
скве, используя для. этого 
все средства массовой ин
формации. Он сердечно позд
равляет участников пленума 
с днем образования СССР и 
наступающим Новым, 1973 
годом, выражает уверен
ность в том, что коммуни
сты, все труженики области 
достойно ответят на призыв 
партии досрочно выполнить 
план 1973 года, ознаменуют 
третий год пятилетки новы
ми трудовыми достижениями 
и успехами в коммунистиче
ском воспитании трудящих
ся.

ТА К  Д Е Р Ж А ТЬ , 
М АНОМ ЕТРОВЫ Й!

Начиная с четвертого кварта
ла 1965 года, Томский мано
метровый завод неизменно 
выходит победителем социали
стического соревнования сре
ди предприятий министерства. 
Несколько лет подряд завод 
удерживает переходящее
Красное знамя Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС.

За успехи в соревновании 
в честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина коллектив 
награжден Ленинской юбилей
ной почетной грамотой ЦК 
КПСС, Президиума Верховного 
Совета СССР, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС. За 
победу во Всесоюзном обще
ственном смотре по повыше
нию культуры производства в 
честь 100-летия Ильича том
ские манометристы получили 
диплом Совета Министров у 
СССР и ВЦСПС. И, наконец, в д  
прошлом году за высокие про
изводственные показатели в 
восьмой пятилетке коллектив 
был награжден орденом Ок
тябрьской Революции.

Выпуск продукции за пять 
лет увеличился в 2,3 раза. Соз
дано два комплексно-механи
зированных цеха, 25 механизи
рованных f линий. Внедрение 
новой техники, рациональное 
использование мощностей
обеспечили высокий рост про
изводительности труда. Толь
ко за 1966— 197Q годы она под
нялась на 70,8 процента (зара
ботная плата увеличилась на 
33,3 процента)..

1971 год был для коллекти
ва не менее успешным. План 
по реализации продукции 
предприятие выполнило на 
101,5 процента. Производи
тельность труда по сравнению 
с 1970 годом возросла на 10,4 
процента.

Нынешний год принес при
боростроителям новые трудо
вые победы. Уже 25 декабря 
ТМЗ выполнил годовой, план 
по реализации. Заводу при
своено звание коллектива вы- j 
сокой культуры производства.

Награждение орденоносно
го манометрового Юбилейным 
почетным знаком ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Сове
та СССР, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС в честь 50-й. 
годовщины СССР —  признание 
многолетнего ударного труда; 
больших заслуг томских при
боростроителей перед Роди
ной,

Томичи гордятся правофлан
говым нашей промышленно
сти, поздравляют славный кол
лектив с высокой правительст
венной* наградой и желают но
вых успехов ради дальнейшего 
укрепления экономической мо
щи страны.

К. МИРОНОВ.

ВОСПИТАТЕЛЬ-
РАБОЧИЙ
КОЛЛЕКТИВ

В конце ноября газета «Со- ji

По обсужденному вопросу 
принято соответствующее 
постановление.

ветский Север» опубликовала 
письмо коллектива цеха № 4 
Колпашевского кабельного 
производства ко всем произ
водственным коллективам 
района с призывом улучшить 
шефство над школами.

Исполнительный комитет 
Колпашевского горсовета
одобрил инициативу рабочего 
коллектива, предложил обсу
дить обращение во всех про
изводственных коллективах и 
принять конкретные решения 
по улучшению шефства над 
школами. Обращение обсуж
дается на предприятиях и в 
хозяйствах.

Недавно в городской школе 
№ t собрались коммунисты 
шефствующих организаций и 
учителя. Шел принципиальный 
разговор о задачах воспита
ния подрастающего поколения.

Л. КУЗНЕЦОВ, 
заведующий Колпашев- 

ским гороно.

Т Р У Д  М О Л О Д Ы Х - Т Е Б Е ,  Р О Д И Н А
З а к о н ч и л о с ь  В с е с о ю з н о е  к о м с о м о л ь с к о е с о б р а н и е

Собрание комсомольцев страны проходило под девизом- 
«Ударным трудом и отличной учебой ознаменуем решающий 
год пятилетки». Тысячи юношей и девушек вели большой, 
ответственный разговор о делах своих первичных органи
заций, о личном участии в выполнении планов девятой 
пятилетки.

Всесоюзное комсомольское собрание нынешнего года со
стоялось в знаменательное время. Завтра страна отмечает 
золотой юбилей Союза Советских Социалистических Респуб
лик. Накануне в Москве проходило торжественное -заседание 
ЦК КПСС, Верховного Совета Союза ССР и Верховного Совета 
Российской Федерации. Для каждого советского человека па
мятны слова, сказанные Генеральным секретарем ЦК КПСС 
Л. И, Брежневым на этом заседании: «Мы обращаемся со сло
вами привета к нашей молодежи, которая достойно принима
ет эстафету старших понолений и от которой во многом за
висит, наким будет Союз Советских Социалистических Рес
публик к началу третьего тысячелетия нашей эры».

Высокая оценка роли молодого поколения в жизни госу
дарства вдохновляет комсомольцев, всю советскую молодежь 
на героический труд и отличную учебу во имя процветания 
Отчизны. Прошедшее Всесоюзное номсомольское собрание

творчески от-

...Итак, гомсомольское 
собрание в Зоркальцевском 
отделении ордена Трудового 
Красного Знамени совхоза 
имени 50-летия СССР. Но
вое имя совхоза завоевано 
передовым коллективом в 
результате упорного труда. 
Значительный вклад вносят 
здесь молодые механизато
ры. доярки, овощеводы,

С докладом ня собрании 
комсомольцы попросилй вы
ступить бывшего комсомоль
ского вожака, ныне секрета
ря парторганизации отделе
ния главного зоотехника

еще раз показало, что молодежь сознательно, 
носится к заданиям партии.

В комсомольских организациях идет Ленинский зачет. 
Подытоживается работа, проделанная во втором году пяти
летки, Самые интересные, самые полезные мероприятия 
ячеек включены в программу Всесоюзного фестиваля совет
ской молодежи, посвященного 50-летию образования СССР, 
Почти все юноши и девушни были участниками Ленинского 
урока на тему: «Мы ■— патриоты-интернационалисты». И где 
бы ни трудилнсь, где бы ни учились молодые люди —  везде 
юбилейный год был для них периодом вдохновенной отдачи 
селу энергии’ Р“ У*а —  производству, институту, родному

Особые по сложности и значимости задачи Стоят перед мо- 
лодыми тружениками села. Они внлючаются во Всесоюзное 
ee?fBH£BaHMe животноводов. Все шире развертывается на 
v^o L J1-b§EOT,'2BHa к весенним полевым работам" к борьбе за 
в « ™ . £ 73- Исх°Дя из этого> МЬ1 Решили рассказать о ходе 
ё!ль?£,аН°ГО к°мсом°льского собрания на примере именно 
она Вп^,п„первичнои организации. Одна из сотен в области, 
чс?г.»мпГ2щает в своих дела?' заботах, планах трудовые устремления стотысячного отряда комсомолии нашей области.

Александра Степановича Од- 
ноколкина.

Несмотря на трудный год, 
хозяйство собрало по 27 
центнеров пшеницы с гекта
ра, по 24 центнера — овса. 
Урожай капусты был самый 
лучший в пригородных сов
хозах. Как тут не сказать 
доброе слово механизаторам- 
комсомольцам Александру 
Нечаеву, Леониду Воево

дину, Александру Хлебнико
ву. Ребята старались изо 
всех сил, трудились^ не усту
пая опытным мастерам. И 
когда на собрании молодые

трактористы дали слово к 
лрту овладеть профессией 
комбайнера, их почин был 
дружно одобрен.

Далеко за пределы совхо
за шагнула известность 
здешних доярок. Всей обла
сти знакомы имена Героя 
Социалистического Труда с 
Березкинской фермы Н. А. 
Соколовой, Н. А. ОднокоЛ- 
киной, 3. Г. Никитиной, 
В. С .' Мозгалевой. Это веТё- 
рамы животноводства, поис
тине золотой фонд совхоза.

Молодым есть у кого 
учиться, ■ есть с кого брать

пример, Сегодня, говоря о 
продолжателях трудовых 
традиций старших, называют 
имена Таи Пучковой, деле
гата XVI съезда ВЛКСМ, 
и Люды Казанцевой. Подру
ги из (разных отделений со» 
ревнуются между собой. Вы
ступая на комсомольском со
брании, л. Казанцева расска
зала о трудовом диалоге с 
Т. Пучковой:

— В честь юбилея СССР' 
я наметила для себя высо
кий рубеж. Последние годы 
надои в моей группе посто
янно росли. Поэтому нынче 
•рискнула .выйти на 3.900

килограммов' от каждой ко
ровы. Еще в ноябре обяза
тельство свое перевыполни
ла. Па будущий год буду 
бороться за еще больший 
результат — 4.400 кило
граммов от коровы. Моя со
перница пока обгоняет меня. 
Но я думаю, что резервы 
еще не все использованы. 
Люда пообещала взять шеф
ство над молодой дояркой 
Наташей Анкудиновой. Кста
ти, комсомольское собрание 
это было для Наташи, вдвой
не знаменательным. Товари
щи приняли ее в ряды 
ВЛКСМ.

Так, на Зоркальцевской 
ферме родилась комсомоль
ско-молодежная группа. Про
шедшее собрание помогло 
каждому комсомольцу выве
рить личную позицию, соста
вить программу деятельно
сти комсомольской органи
зации.

Одна из строк резолюции 
— «подводить итоги ежеме
сячно, выпускать на- ферме 
молодежный бюллетень, по 
результатам каждого меся
ца определять лучшую дояр
ку и вручать ей приветст
венную открытку». Каза
лось бы, делать это нетруд

но было и раньше. Но ком
сомольские комитеты подчас 
неумело организуют сорев
нование с такой категорией 
молодежи, как доярки. Опыт 
работы с механизаторами в 
страдную пору есть. Надо 
учитывать: у доярок страда 
— круглый год. Отсюда и 
исходить в поиске форм со
ревнования.

О задачах комсомольской 
организации, вытекающих из 
документов торжественного 
заседания Центрального Ко
митета КПСС, Верховного 
Совета СССР и Верховного 
Совета РСФСР, говорил на 
собрании секретарь Томско
го райкома комсомола Вик
тор Купрессов.

— Успех молодых доя
рок совхоза имени 50-летия 
СССР лрд стать результатам 
труда доярок старшего поко
ления. Не уступать ветера
нам . — вот. каким должен 
быть девиз комсомолок. В 
начале будущего года рай
ком намерен провести кон
курс молодых мастеров 
ферм. Будет учрежден приз 
имени знатной доярки сов
хоза Героя Социалистиче
ского Труда Н. Л  Соко
ловой. ' : ,1

Всесоюзное комсомольское собрание завершило свою рабо- 
ту, Оно проходило повсеместно в атмосфере деловитости, за
интересованности. На нем молодежь еще раз подтвердила, 
что ее мысли, дела и планы целином совпадают с лини»#/ на
шем партии, призывающей весь советским народ сделать 
1973 год годом решающих побед в девятой пятилетке.

Комсомольцы Томской области будут еще активнее и на
стойчивее претворять в жизнь решения исторического XXIV 
съезда КПСС* , - ,

В. ТИМОФЕЕВ.

ш

■,ж.

Г. И. Пешкичева — клейщица цеха № 6 завода рези
новой обуви. Двадцать лет назад пришла она ученицей на 
завод. Сейчас Галина Ильинична — одна из опытнейших 
работниц цеха, ударник коммунистического труда, лучшая 
но профессии. Г. И. Пешкичева — профорг бригады.

Фот-о В. Казанцева.

\'У»
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50-летию

Д Р У Ж Н О Й
образования СССР

С Е М Ь Е
в числеИсполнилось 4 0  лет со дня создания первого в об

ласти эстонского колхоза «Искра». С годами колхоз
ная семья пополнилась представителями других на
циональностей Советского Союза. Теперь вместе с

Е эстонцами дружно живут и трудятся в Березовке, выросло, окрепло экономически. Сегодня колхоз ства. ’ * * “ " “ Е
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Лиллиенгофке и других отделениях хозяйства рус
ские, украинцы, белорусы, татары, чуваши —- пред
ставители 1 2  национальностей нашей страны.

За прошедшие десятилетия хозяйство неузнаваемо 
выросло, окрепло экономически. Сегодня колхоз

«Искра» Первомайского района называют 
передовых в области.

О переменах, происшедших в колхозе со дня его 
образования, рассказывают труженики этого хозяй
ства.

I ЯСНЫЙ п у т ь
Нашему колхозу исполнилось 40 лет. Вдвойне радостна 

нам эта дата, потому что она совпадает с великим юби
леем — 50-летием образования Союза Советских Социа
листических Республик.'«

С первых шагов нашего колхоза государство уделяет 
ему внимание, оказывает большую помощь и поддержку.

По крупицам росли успехи довоенного К9лхоза «Иск
ра». Основная тяжесть труда ложилась тогда на плечи 
колхозников: всего однбй машиной располагало хозяйство. 
Трудно даже просто сравнить, что было тогда, и наши 
дни. Разница фантастическая. Сегодня мы имеем множе
ство мощных автомашин, тракторов, зерновых, силосо
уборочных комбайнов и других сельскохозяйственных 
машин. Уборка хлеба, заготовка сена, сенажа, силоса ме
ханизированы почти полностью. Значительно облегчен 

. труд доярок, и других работников животноводства.
Каждый член нашей дружной многонациональной 

семьи старался приложить максимум усилий, чтобы отме
тить ^обилей достойным подарком. Добросовестно потру
дились механизаторы Юган Яйю, Петр Комадей. Освальд 
Круберг, Арольд Удекюль, Виктор Криска, шоферы 
Карл Круберг, Александр Флорин, Вальтер Гутман. Мно
го труда и. старания приложили животноводы. Назову 
только лучших из лучших, хотя рядом с ними можно по 
праву^ назвать десятки других имен. Восемь из шестнад
цати березовских доярок заканчивают год п.о надою моло
ка на корову с результатом, превышающим 3.000 кило
граммов. Назову, прежде всего, нашу гвардию — ветера
нов труда Эмилию Цион, Иду Крейцвальд, Лонни Вахтер, 
Эльвину Климсон, а также доярок комсомольско-моло 
дежного звена Лайне Алликас, Александру Ачаткийу и 
Анну Гаврилову из Малиновского отделения. Неплохо 
поработали в Медодатё Анна Проневич и Любовь Казак, 
лнллиенгофские свинарки Аделия Крюгер и Вера Проне 
вич. Как всегда добросовестно трудится телятница из 
Березовки Лидия Саар.

Первым в области, еще в сентябре, наш колхоз выпол
нил народнохозяйственный план продажи молока госу
дарству. До конца года будет продано сверх плана около 
240 тонн молока. Перевыполнен план надоя на корову. 
Уже за 11 месяцев было продано 40 тонн мяса сверх 
народнохозяйственного плана. Постарались и полеводы 
С каждого гектара собрано по 18 центнеров зерновых.

Многое сделано на фермах для того, чтобы успешно 
провести зимовку. Запас кормов создан неплохой, однако 
мы стремимся их разумно экономить. Наладили строгий 
учет, одними из первых в районе стали заниматься приго
товлением и запариванием соломы. Думаю, что весь наш 
коллектив с воодушевлением включится во Всесоюзное 
социалистическое соревнование, добьется новых успехов 
в увеличении производства мяса, молока и других про
дуктов .сельского хозяйства.

Наши колхозники умеют не только работать, но и 
отдыхать.. Учитель Березовской школы Герман Марты
нович Рейле организовал первый в районе духовой ор
кестр. Его музыканты- — учащиеся. В репертуаре -— му
зыка русских^и советских композиторов, эстонские народ
ные песни. Яблоку негде упасть в нашем клубе, когда 
там выступают ребята. Каждый такой концерт приносит 
людям радость. Труженики колхоза и сами активно уча
ствуют в художественной самодеятельности. Откровенное 
веселье сближает и роднит людей всех возрастов и наци
ональностей.

Многие передовики производства имеют возможность 
съездить на курорт, в дом отдыха, купить путевку за гра
ницу. Так. по туристической путевке съездила в Бол
гарию Лайне Алликас, отдыхал в санатории под Ленин
градом механизатор Филипп Петрович Петров, на курор
тах и в домах отдыха побывали нынче заведующий Бере
зовской фермой Герман Климсон, скотник Семен Проне
вич, механизаторы Эльмар Уйбо, Освальд Круберг, Ос
вальд Климсон и другие.

Не только как руководителю хозяйства, но и как депу
тату райсовета мне приходится заниматься вопросами 
благоустройства, культуры. Надо сказать, что в послед
ние годы мы обратили самое серьезное внимание иа 
строительство жилья, дорог, культурно-бытовых объек
тов. Нынче только в одной Березовке построено 400 мет
ров тротуаров, отсыпана и улучшена дорога в самом по
селке и к остальным отделениям. Строится современный 
Дом культуры.

Неузнаваемо изменилась жизнь наших сел, выросли, 
стали духовно богаче люди. Ясен путь, которым идет на
ше государство, велика честь жить и трудиться в стране, 
впервые в история человечества создавшей единый и 
нерушимый союз десятков различных национальностей.

Ю. БРОК, 
председатель колхоза.

ПОЛЯ СТАНУТ ЩЕДРЕЕ
Полеводы нашего колхоза включились во Всесоюзное со

ревнование земледельцев. Подготовка к новому сельскохо
зяйственному году идет с учетом тех плюсов н минусов но- торые принес уходящий год. минусов, ко

Чтобы до минимума сонратить сроки уборни. решено умень- 
" апгРузку на комбайн до 100 гектаров. Кром^ ^ о б р е 

тения дополнительного количества комбайнов, нужно добить
ся более четкой работы производственных служб хорошей 
организации труда в поле, высокопроизводительного исполь
зования всей техники и особенно сушильного хозяйств^

В третьем году пятилетки думаем получить урожай зеоно- 
вых не менее 20 центнеров с гектара. Возможности дНя |?ого 
е ст ь .  Уже многие годы освоены севообороты, применяется от- 
рядный метод работы механизаторов, строгоР соблюдаются требования агротехники. дагатся

В нолхозе идет ремонт техники. Склады пополняются ммые 
ральными удобрениям! . На поля вывозится перегной

С. КРЮГЕР, 
агроном.

Комсомольско-молодежное 
звено существует на Бере
зовской ферме пять лет. Два 
года мы трудимся нынешним 
составом. Среди нас пятеро 
доярок: Лайне Алликас — 
звеньевая, Ловизе Мяэдам, 
Элье Никитина, Лехте Пе
терсон, Лиля Аунамяги. 
Вирве Михельсон — зоотех- 
ник-селекциойер, Лидия 
Пуес — учетчик, а я — вет
фельдшер. Большинство из 
йас — комсомольцы. Элье 
Никитина и Лайне Ацлинас 
надоят з'а год по 3.000 кило
граммов молока от кбровы. 
Близки к этому результату 
и остальные доярки звена.

Я считаю, что создание та
ких .молодежных звеньев мо
жет улучшить работу любой 
фермы. Березовская ферма и 
в целом колхоз, выполнили 
годовой народнохозяйствен
ный план еще в конце сен
тября. Конечно, главная за
слуга в этом животноводов 
старшего поколения, но мо
лодежь звена никому не да
вала «киснуть», поддержи
вала дух соревнования и хо
рошего трудового соперниче
ства. Недаром наше звено 
называется «Зоренькой». 
•Мы многому учимся у таких 
доярок, как Ида Крейцвальд, 
Эмилия Цион, Лонни Вахтер, 
Альма Петрова, Александра 
Ачаткина. *

Совместная работа сдру

жила нас, появились и дру
гие общие интересы, дела. 
Идею совместного выступле
ния в концертах художест
венной самодеятельности вы
двинул учитель нашей шко
лы Герман Мартынович Рей
ле. Он хорошо играет на 
многих музыкальных г инст
рументах, непременный уча
стник всех праздничных ве
черов.

Наше звено целиком во
шло в состав самодеятель
ных артистов. Много раз мы

Керб и Германа Рейле. 
Очень хорошо поет эстонские 
народные песни телятница 
Лидия Саар. Но, конечно, 
душой самодеятельного ан
самбля является молодежь 
— члены нашего звена, учи
теля Агнесса Эрнстовна 
Коот, Валентина Павловна 
Толстенно. механизаторы 
Освальд Лаеман и Виктор 
Варельсон, Вальтер- Гутман.

Любят наши слушатели эс- 
tohckhq народные песни 
«Хутор за лесом», «Кукуш-

НАША 
«З О Р Е Н Ь К А »

выезжали с концертами по 
селам района, выступали в 
Первомайском, Куянове, 
Крутоложном, Линде, Орехо
ве,

Среди активных участни
ков самодеятельности — 
пенсионерки Ида Мяэдам, 
Ловизе Коот, Ольга Вельт- 
маядер. Замечательно игра
ет на скрипках дуэт Оскара

ка», «Березка» и песни дру
гих народов Советского Сою
за. Танцевальная группа, в 
которую входят члены на
шего, звена, с успехом испол
няет «Эстонскую польку», 
«Семейный вальс», украин
ский «Гопак», белорусскую 
«Я яку», «Молдаванеску».

Большинство членов ком
сомольско-молодёжного зве
на выписывает различные 
издания на эстонском языке 
получает журнал «Женщи
на Эстонии», республикан
скую газету «Голос народа», 
ряд районных газет. Все на
ши девушки знают и любят 
произведения эстонских, рус
ских лисателей-клаесиков, 
произведения советской ли
тературы.

Трое из пяти доярок зве
на учатся заочно на III кур
се зоотехнического отделе
ния Томского сельскохозяй
ственного техникума. Это 
Л. Алликас, Л. Мяэдам, 
Э. Никитина. Приобретен
ные там знания помогают им 
в работе.

Мы очень хотим соревно
ваться с каким-либо комсо
мольско-молодежным зве
ном из другого района. Не
давно узнали, что такое же 
желание есть у  доярок Ново
рождественской фермы сов
хоза «Заря» Томского райо
на. Было бы интересно не 
только помериться силами в 
профессиональном мастерст
ве, но и съездить в гости 
друг к другу, выступить с 
концертом художественной 
самодеятельности.

С. ТАЗАРАЧЕВА, 
ветфельдшер Березов
ской фермы.

С П А С И Б О  Ш Е Ф А М
Большую шефскую по

мощь оказывает колхозу. 
«Искра» коллектив Перво
майского дорожного участка.

Во время заготовки кормов 
дорожники заскирдовали 
для колхоза 300 центнеров

сена и 560 центнеров соло
мы.
■ А недавно шефы провели 

субботник по .вывозке кор
мов. Двадцать два человека 
во главе с начальником уча-*- 
стка Д. И. Терентьевым вы

везли на тракторах 25 тони 
сена. Колхозники благодар
ны шефам за помощь.

А. МИХЕЛЬСОН, 
заместитель председа
теля колхоза.

М Ы  Д Р У Г  
З А  Д Р У Г А
С Т Е Н О Й

Когда-то территория нашей ремонтно-механической ма
стерской выглядела заброшенным пустырем. . Другое, 
дело сейчас. Подходишь к машинному двору — душа ра
дуется. Вот кирпичное помещение ремонтной мастерской. 
Оно даже снаружй отштукатурено и выбелено. Здесь все 
необходимое оборудование, подъемные блоки, токарные 
станки.

Рядом — новый гараж на 25 автомашин. Тоже из кир
пича. Чуть дальше достраивается просторная мастерская 
для зимнего ремонта комбайнов. Комбайны и весь при
цепной инвентарь свезены на машинный двор, по-хозяй- 
ски стоят под навесом.

А какие у нас механизаторы! Трудолюбивые, энергич
ные, решительные. Помню, в дни уборочной страды рабо
тали от зари до зари, пахоту вели до самых заморозков.

Тракторист из Березовки Виктор Криспа вспахал 450 
гектаров зяби и занял первое место в социалистическом 
соревновании среди пахаоей района. Виктор Вахтер под
нял 380 гектаров зяби. Самоотверженный труд механиза- 
торов позволил колхозу даже в условиях нынешней осени 
вспахать почти всю зябь.

В нашей механизированной бригаде 29 человек: 20 эс
тонцев, 9 — русских, украинцев и белорусов. Бее' они за
мечательные труженики, любящие свою профессию. Трак
тористы Петр Комадей, Карл Вахтер, Владимир Меленто- 
вич, Освальд Круберг и многие другие прославили наш 
колхоз трудовыми делами.

В бригаде создан и работает совет механизаторов из 
5 человек, возглавляемый главным механиком колхоза 
А. Славкиным. Помню такой случай. Один тракторист 
нарушил правила движения, вывел из строя трактор. По 
решению совета механизаторов тракторист уплатил стои
мость ремонта.

Разбирался на совете механизаторов и такой случай. 
Один наш парень решил на тракторе погонять тетеревов. 
Заядлый охотник потравил посевы, проутюжил клеверное 
поле. Совет механизаторов не пощадил нарушителя. 
Тракторист-лихач уплатил за потраву хлебов, лишился 
ружья,-

Впрочем, нарушители — это было давно. А сейчас 
эти трактористы неплохо работают.

Согласно живут и трудятся трактористы бригалы. Как 
поется в песне: «Мы друг за друга стеной». Опытный 
всегда поможет новичку, научит всем тайнам нашей 
нелегкой профессии. В значительной мере успеху произ
водственной деятельности бригады способствуют взаимо
выручка, дружба между эстонцами, русскими и предста
вителями других национальностей.

В декабрьские дни трудовой юбилейной вахты наши 
механизаторы заняты вывозкой органических удобрений 
и кормов. Созданы ремонтные звенья. Механизаторы ра
ботают с полным напряжением сил. Решено к Новому 
году отремонтировать и поставить на линейку готовности 
весь прицепной инвентарь.

- А. УДЕКЮЛЬ,
бригадир Березовской механизированной бригады.

IHi 1 ЯВЯ

НА СНИМКАХ (слева „„ 
право): доярка Ловизе Мяэдам, 
бригадир механизированной

бригады Арольд Удекюль, зоо
техник В. Э. Михельсон, учи
теля Березовской школы

В, П. Толстенно

Фото В.

А. Э. Коот.

Пальцева.

ЛЮБИМЫЕ МОИ УЧЕНИКИ
Мое знакомство с Бере

зовкой началось с незабы
ваемого 22 июня 1941 года. 
У Мартына Яновича Ряхне 
был единственный в деревне 
приемник. От него и узнали 
колхозники о великой беде. 
Свыше 100 березовцев ушло 
на фронт в первые же дни 
войны. Большая часть из 
них воевала в составе эстон
ского корпуса, освобождала 
Прибалтику от фашистского 
ига.

Трудно пришлось нам в 
тылу. Остались женщины, 
дети, старики. На весь кол
хоз одна-единствееиая ма
шина. Теребили с учениками 
лен, жали серпом хлеба. Сло
вом, делали-все, чтобы при
близить радостный день 
Победы. В школе не было 
бумаги, перьев, чернил, не 
хватало учебников. Но нико
гда не забыть мне первых 
уроков фронтовых лет и тех 
ребят, которые к концу вой-
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ны тоже надели гимнастерки 
и ушли вслед за отцами за
щищать Родину.

Отчий дом, школу всегда 
вспоминаешь с радостью. II 
так же светло приходят на 
память первые самостоятель
ные уроки в школе. Трид
цать лет. Много это или ма
ло? Смотря, на каких весах 
мерить. В масштабе челове
ческой жизни—это долгий 
срок, в учительской работе 
— целая эпоха. Сколько уче
ников воспитала я за эти го
ды! Больше тысячи разных 
судеб хранит моя память.

В дореволюционной Бере
зовке был один полуграмот
ный писарь на сотни людей, 
не умеющих доставить свою 
подпись. Сейчас среди 700 
жителей колхоза нет ни од
ного неграмотного. Напри
мер, на Березоясной живот
новодческой ферме большая 
часть доярок и скотников

имеют неполное среднее )и 
среднее образование, почти 
все члены комсомольско-мо
лодежного звена Л. Алликас
— мои бывшие ученики — 
сейчас заочно учатся в Том
ском с е л ьс к ох о з я йс т в е н н о м 
техникуме или закончили 
его.

Помню, с каким трудолю
бием и прилежанием учи
лись Вальтер Мяэдам, бра
тья Анси и Август Вахтеры. 
Сейчас они передовые скот
ники района. Одна из луч
ших молодых доярок фермы 
Лонни Вахтер очень любила 
в школе биологию. Получен
ные знания помогают ей в 
работе. Запомнились своими 
математическими способно
стями Эдгар Коот — сейчас 
главный агроном нашего 
колхоза', Гельма Керб — 
работница планово-экономи- 
ческоГо отдела, Лонни Керб
— преподаватель математи-
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ки и физики Березовской 
школы, Николай Одинцов, 
за«бнчи;вшцй Томский при
боростроительный техникум, 
Агнесса' Коот ныне—завуч 
нашей школы. Рихард Пад- 
рак — геолог. Оканчивают 
Томский мединститут Гель
ме Винк и Хейндрих Крейц
вальд.

140 человек сегодня в Бе- 
резовсксй .восьмилетией 
школе. Сейчас у меня учат
ся дети и даже внуки моих 
первых учеников. В.месте с 
эстонцами сидят за партами 
русские, белорусы, чува
ши, мордвины, украинцы, 
буряты, карелы, татары. Но 
это никогда не мешало тес
ной дружбе 'между ребятами. 
Недавно мы оформили кра
сочный стенд: «Мое Отече
ство — СССР», а также аль
бом «15 республик — 15 се
стер». Провели конкурс на 
лучший рисунок и ручную
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поделку. Изделия и рисунки 
ребят будут демонстриро
ваться на юбилейной школь
ной выставке. Ученики стар
ших классов написали сочи
нение на тему «50 славных, 
лет СССР».

Вся моя педагогическая 
деятельность прошла в Бере
зовке, на моих глазах пере
менилась жизнь. Из некогда 
затерянной в таежном При- 
чулымье маленькой деревуш
ки Березовка превращается 
в современное село. Ново
стройки, новостройки. Это и 
Жллые дома, и Дом культу
ры, и животноводческие ком
плексы.

Радостно сознавать, что в 
первых рядах строителей 
этой светлой жизни мои быв
шие ученики. В каждого из 
них вдохнула я частицу соб
ственной жизни, старалась 
передать им знания о мире, 
о нашей прекрасной Родине, 
где так свободно и легко ды
шит человек любой нацио
нальности.

О. РЕЙЛЕ, 
учительница Березов
ской восьмилетней шко

лы.

ДОСТАТОК 
ПРИШЕЛ В ДОМ
У продавца сельского мага, 

вина все жители деревни на 
виду. Как никому другому, из
вестны нам вкусы и запросы 
покупателей. Мы видим, кто 
как одевается, знаем, кто ка. 
кую вещь приобрел, замечаем: 
на глазах растет благосостоя
ние сельского труженика.

Помню, пять-шесть лет тому 
назад к нам в магазин привез
ли первый телевизор. Долго 
стоял он на витрине. Посмот. 
рят, бывало, и скажут: «Доро
говато, обойдемся».

Много ли времени прошло 
с тех пор, а уже сейчас теле, 
визоры в любом доме. Только 
нынче продали больше 10 теле
визоров, а в прошлом году —  
около 30.

Сейчас сельского покупате
ля не удивишь простым книж
ным шкафом или венскими 
стульями. Ему подавай пол. 
ный комнатный гарнитур. По
купают вещи красивые, доро
гие. Значит, есть на что поку
пать, зажиточнее стали люди. 
И порой нам, работникам тор. 
говлн, обидно, что мы не всег
да успеваем удовлетворить за. 
просы колхозников. Большой 
спрос на мотоциклы, трюмо, 
диван-кровати, ковровые изде. 
лия. Появились в селе свои 
«Волги», «москвичи» и другие 
автомашины.

Березовские девушки стали 
настоящими модницами. Поку. 
пают современную одежду, 
одеваются изящно, со вкусом. 
Верным спутником достатка и 
культуры колхозников стала 
красота.

Э. КЛИМСОН, 
продавец Березовского 
сельского универмага.
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Махте шел одиннадцатый 
год. Но она уже понимала,. 
что ча земле мног*-! неспра
ведливости. Почему это от*'ц 
должен' работать на помещи
ка и получать за это гроши? 
Почему у богатых хуторян 
сотни десятин земли, а у 
-отца только одна? И отчего 
отца назызают таким обид
ным словом «безлошадный», 
а у оогатеев — полный двор 
скотины? Девочка спрашива
ла оо этом отца, мать. Но 
что могли ответить родите
ля. если сами неясно пред- 
стявлял»и, почему тчк уст
роена жизнь на земле

— Так тяжело. хоть. , в

петлю лезь. Нужно ехать в 
другие места, — говорил по
рой отец, — Слышал я, что 
в -нопри нет помещиков и 
земля бери, сколько душе 

.;угодно.
Вскоре семья Кульбергов 

переехала „в Сибирь. Непри-' 
ветливо встретил Прнчулым- 
ский край переселенцев из 
Эстонии. Кругом вековая 
тайга; болота. Зимой — су
ровые морозы,, летом—мош
кара, комары житья не дают. 
Каждую сажень земли при
ходилось брать у ' тайги с 
боем. Валили, лес, выкорче
вывали пни. Адская работа. 
Все воучную.

К 1909 году Березовка 
состояла из 25 эстонских 
семей, и на каждую семью 
приходилось всего около по
ловины десятины раскорче
ванной пахотной земли. Са
мыми первыми переселенца
ми были родители малень
кой Махты. Из государствен
ной казны они получили 60 
рублей единовременного по
собия, взяли взаймы на ■ ка
бальных условиях деньги у 
местных богатее®, купили 
корову и коня. Через год по
строили дом, обзавелись 
кое-каиим инвентарем. 

Трудолюбивые эстонцы 
постепенно обживали дикое

КОЛХОЗНИЦА
место. Все дальше и дальше 
отступала тайга. Расширя
лись посёЕ«ые площади, вы
пасы и сенокосные угодья, 
налаживалась связь с мест- 
ны.м 'Населением: русскими 
украинцами, хакасами.

Отец ^1ахты, Кендрик 
Кульберг, работал от зари до 
зари, а еле-еле сводил концы 
с концами. Чтобы . обрабо
тать четыре десятины земли, 
посеять и убрать урожай с 
этой площади, обмолотить
снопы, требуется много гру
да. А что мог сделать он с 
одной лошаденкой?

Прошумели годы, как вет
ры над тайгой. Октябрьская

заря пробудила к новой Жиз
ни дремавшие могучие силы 
Сибири, в Березовке тоже 
началась новая жизнь. При
шли перемены и в семью 
Кульбергов.

Махта выросла, вышла за
муж. Муж ее, Альберт Кру
берг, был очень' трудолюби
вым человеком. Как и отец 
Махты, он пахал и оеял, кор
чевал лес, расширяя поля.

До организации колхоза 
хозяйство было почти нату
ральным. Что производили, 
то и потребляли. Молодая 
хозяйка оказалась на ред
кость прекрасной мастери
цей. Она пряла лен на про

стейшем ткацком станке из
готовленном мужем, ткала 
разноцветные с замыслова
тым рисунком ткани. Сама 
кроила и шила себе и мужу 
всю одежду. Четырех сыно
вей родила Махта Кендри- 
ковна. Все они пошли в от
ца: рослые, работящие, доб"- 
рые.

В 1934 году Альберт од
ним из первых вступил в 
колхоз «Сяде», что в перево
де означает «Искра». С при
сущей ему энергией взялся 
работать, в общественном хо
зяйстве. Пахал, сеял, ухажи
вал за лошадьми. Кг-ую бы

работу ни поручали, все вы
полнял аккуратно и с боль
шим уменьем. Не отставала 
от него и Махта Кеядриков- 
на. На вТгзке снопов с ней 
никто не мог тягаться:„ по 
800—1.000 снопов связыва
ла она в дни жаркой страды.

В семью пришел достаток.. 
Трудодень стал оплачивать- 
ся хорошо. Осенью десятки 
возов пшеницы, овса и ржи 
получали Круб-ерги на зара
ботанные трудодни. Ведь 
все шестеро в семье работа
ли.

И вот грянула война. За
щищать Родину от немецко- 
фашистских захватчиков 
ушли всё мужчины: отец и 
четверо сыновей Карч 
Оскар, Отто и Август Герой
ски погибли на фронтах Оте
чественной войны три сына

Махты Кендрик овны, а чет
вертый, Август, веонулся 
инвалидом.

Гибель сыновей, смерть 
мужа вскоре после войны не 
сломили волю этой мужест
венной женщины. Она труди
лась, пока были силы. Прав
ление колхоза не раз поощ
ряло Махту Кендриковну за 
ДОоросовестную работу.

Нынче Махте Кендриков- 
не исполнилось 75 лет. Она 
почетная колхозница, полу
чает государственную пен
сию.

— Хорошо, дружно живут 
мои односельчане, — гово
рит почетная колхозница.— 
Эстонцы, русские, татары, 
украинцы, белорусы стали 
как братья. Такое раньше и 
во сне не снилось.

С. ЧЕРНОВ.

»
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ;
ОБЛАСТНАЯ 
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 

ВЫСТАВКА
В областном краеведческом  

м узее открылась 14-я област
ная художественная выставка. 
Сорок три автора представили 
на нее около 200 живописных, 
графических и скульптурных 
работ.

Разнообразна тематика этих 
произведений: историко-рево
люционные сюжеты, соврем ен
ная действительность, портре
ты, натюрморты. Большинство 
работ посвящ ено сегодн яш н е
му дню. К этой теме обращ а
ются и опытные мастера, и мо
лодые художники.
' Выставка посвящ ена 50-ле

тию образования СССР.
А. ВИД И ИОВ.

ПРЕМИЯ (НАШЕГО 
СОВРЕМЕННИКА) ~  
ТОМИЧУ

Традицией многих литера
турных журналов страны ста
ло, вручение еж егодных лите
ратурных премий за  лучшие 
произведения прозы и поэзии. 
Лауреатом журнала «Наш 
современник» в ' этом го д у  
стал наш земляк, руково
дитель Томской писательской 
организации В. А. Колыхалов. 
Этой чести он удостоен за  по
весть^ «Крапивное семя», о ко
торой в  св о е  время рассказы 
вала паша газета.

С. УЛЬЯНОВ.

ПЕДИАТРЫ 
У КУРОРТОЛОГОВ
В научно-исследовательском  

институте курортологии закон
чился семинар врачей-педиат- 
ров Сибири и Дальнего Восто
ка.

Он был посвящ ен  использо
ванию физиобальнеофакторов 
в профилактике и лечении ор
ганов дыхания у  детей. С с о 
общением о  современных ме
тодах диагностики и лече
ния выступили сотрудники 
института кандидаты м еди
цинских наук Л. Малофеенко,
И. И Волгина, из медицинского 
института —  проф ессор 3. Зем
лякова, доценты И, Балашова,
И. Родионова и другие.

Участники семинара позна
комились с  институтом, его  
отделениями и лабораториями, 
побывали в детских лечебных 
учреждениях города.

И. МИХАЙЛОВ.

29 декабря 1972 года?

Знатоки говорят, что глу
хари стали нынче- пугливы
ми: не подпускают технику 
близко к себе. Однако недав
ним морозным..утром нк мо
их глазах разыгралась Такая 
сцена. Глухари, -залетевшие 
на. железнодорожную насыпь 
полакомиться. камушками 
слишком поздно -услышали

кие царили здесь нравы. Не 
Щадили купцы ни дичь, ни 
людей. Ничего не осталось 
теперь от тех страшных вре
мен. Разве что названия та
ежных местечек: Суслово,
Зворыгияо, Килинка.

Степан Пономарев при
ехал сюда лет двадцать на
зад. Точнее, не приехал ̂„тодаи -умышали зад. т очнее, ИС иупъллл ■—- 

шз-м приближающегося теп- пришел. С малюткой-дочной, 
ловоза. • Почуяв опасность с женой, да с узелком нехит- 
птнцы встревожились бес- рого скарба. Попросил 
покойно забегали, захлопали леспромхозе такую
крыльями, но... Снайперские 
выстрелы-чуть ли не с деся
ти метров оказались для них 
роковыми. ■

,А еще раньше, на сто чет
вертом километре дороги 
Асино — Белый Яр, была 
пристрелена ,»крпалуха. Пти
ца .оказалась, настолько до
верчива, что подпустила теп
ловоз почти вплотную.

Машинист Юра доволен. С 
помощником Иваном Серге
евичем они внимательно смо
трели вперед: а вдруг' езде 
раз вспорхнет со шпал кра
сивая птица. Вошел в азарт 
и наш попутчик, бульдозе
рист : Володя. ; В ■: перемазан
ной глухариной кровью курт
ке, он крепко вцепился в 
приклад своего ружья, гото
вый стрелять в любую .мину
ту... * * *

- Вам никогда: не прихо
дилось видеть токующего 
глухаря? — спрашивает ме
ня Степан Андреевич Поно
марев. — Стало быть, вы не 

/знаете, как он красив. Мне 
кажется, что сказку о жар- 
птице люди сложили, когда 
взглянули на нашего сибир
ского глухаря.

Степан Андреевич доку
ривает свою беломорвнку, и 
мы молчим, думаем.

Живет лесник Пономарёв 
в селе Захарково, в стороне 
от железной дороги, на уют
ном берегу лесной речки 
Улу-Юл.

Когда-то давно окрестная 
тайга была поделена между 
богатыми мужиками. Бор 
купца Захаркова, деляна Ни
линых, грива Суслова. Ди-

в
. ___ г _ . , работу,
/чтобы мог справиться: в. свои 
двадцать пять лет . .. был он 
уже инвалидом Отечествен-.

лет назад проводили охотни
ки’ свое первое собрание.’ то 
председателем они выбрали 
Пономарева. Так* по сей день 

. и возглавляет -Захарковский 
охотк-оллектив почетный 
охотник Российской Федера
ции коммунист- Степан Ан
дреевич Пономарев.

Работать ему, конечно, не
легко. Коллектив солидный 
’—- около ста человек.. А об
разование у Степана Андре
евича — всего пять классов. 
Трудное детство, война. Вот 
и приходится немолодому 
.уже.,:, охотнику . порой. допозд-

ют'я1жееНЬмчой P kS hS как аорон' ;УЖ® а т - •'г°дая> т-нпична. Охотничьими Думаю, что давно пришла
= надр.®едь-;.никому,. а -я р о с т о ‘Претшшш стреяяа__^рпя^с  вора бережно относиться к

однажды автобус по таежной нйком сильно’ ’ Потребовали 
дороге — кругом глухари, чтоб срочно 'собрали собра- 
охотвичье сердце рвется вне.- После ’ этого Же ‘ было
стрелять, а нельзя — в ав- больше такой белы — Ст»- 
тобусе Пономарев. И вот Ба- пай Андреевич-гчхбоко -атя- 
рабаш в _огчаянье_начал- гро- гйвает’ся папиросой н долго

..подъезда ... категорячеЬки за
прещено, однако — стреля
ют, Фамилию бульдозериста 
Володи я выяснять не стал 
— не только в нем дело. Что 
Володя? Если сам начальник 
отдела временной эксплуата
ции дороги Асино — Белый

Дичи, к- этому удивительно
му богатству нашей , тайгй: 
Нельзя забывать, что тайга 

.бездонный кладезь, и 
бездумное уничтожение все
го живого — не охоча, а пре
ступление.

зить кулаком порхающим Л  Гтшп ~  Вот нынче *есна была
птицам: «Пуда лезешь, дура? недавний случай, о“ даами 2 ?  f f i S T S S  р о д н о й , выводки померзлт 
Думаешь, стрелять по тебе котлпого• мм йи™ • ......

П РИ РО Д А  И ЧЕЛОВЕК

Думаешь, стрелять по тебе - которого мы бы-ти оба 
стану? Как бы не так !».- . Проезжей дороги ’ в За-

Сложнее оказалось бороть- харково осенью нету но е-ть 
ся с другим типом браконь- лесовозная :узкоколейка '■и 
еров: с теми, кто приезжает вот приезжают, сюда томские

не в квартальный’ инспекци
онный рейс, берет заряжен
ное ружье. То и дело слышит- 
машинист В. Азаренков' 
команду: «Стой!» и  затем

ной войны. Построил -Поно
марев в . Захаркозе ’ дом, по
обжился. Места здесь хоро
шие. Настоящее раздолье 
охотнику. В верховьях > У д у . 
Юла водится и лось, и мед
ведь, и белка, и соболь. Ну,' 
и охотников на селе много. 
Охотиться здесь так же есте
ственно, как жить, дышать 
Местные жители, хранят и 
лучшие традиции русских 
промысловиков. Десятник 
лесосплава Василий Те
рентьевич Логунов бьет, на
пример, белку, удерживая 
ружье одной, оставшейся 
после фронта рукой. Ходят 
здесь на медведя и на ло-ся.

Больше всего добытыд.мед
ведей на счету у  Пономаре
ва. Для него тайга —. это и 
страсть и немалое подспорье 
в хозяйстве. Нынче осенью, 
например, Степан Андреевич 
собрал и сдал в лесхоз 700 
килограммов брусники, в 
прошлом году стал рекорд
сменом среди местных охот-' 
ников по добытым бе
личьим шкуркам: 200 штук 
за сезон. Когда несколько

на засиживаться за книгами, 
За сводками отчетов. /
..- Но не так, однако, слож
ны для лесника бухгалтер
ские задачки, как те, кото
рые задает ему жйЗнъ.

Особенно беспокойным 
оказался для него, прошлый 
охотничий сезон. Тайга в 
том году прямо-таки кишела 
глухарями. Ну и стрелять их 
начали кто как может. Тогда 
Пономарев решил бороться. 
Несколько ночей не спал, об
лазил все дальние урочища. 
Убеждал, уговаривал, чуть 
не дрался с теми, кто подни
мая ружье на еще плохо опе
рившуюся птицу. А потом 
нештатный инспектор С. А. 
Пономарев составил первый 
в своей жизни официальный 
протокол на нарушителя 
3. Рафикова.

В поселке зароптали. Как? 
Штрафовать своего же бра
та?, Удостоверения охотин- 
спекторов имели тогда и дру
гие односельчане, однако ни
кому и в голову не приходи
ло штрафовать. Однако ро
пот

в леспромхоз- на сезонную 
работу, кто чувствует себя в 
поселке временными жиль
цами. Рубила лес. как-то 
группа таких товарищей на 
далеком — за шестьдесят 
километров от Захаркова — 
мастерском участке Ломов- 
ка. В тайге находились по 
неделям. Заготавливали лес 
и потихоньку стреляли глу
харей. Однажды, еще до от
крытия сезона, в Захарково 
приехал из Альмякова охот- 
техник К, Рогожников. Поно
марев позвал его в Ломов- 
■ку. Своего транспорта у Da- 
ботников охотнадзора не бы
ло. поэтому сперва пошли в 
контору лесопункта, попро
сили оказию. К обеду пошел 
яа участок бензовоз.'К вече
ру. добрались до Ломовки. 
То, что увидели здесь,—по
трясло. Выгребная яма непо
далеку от бараков была до- 
отказа забита подстреленны
ми глухарями. До сих пор 
старые охотники не могут 
об этом говорить спокойно.

Вот до чего дело дош-

охотники — к сожалению, в 
большинстве своем руково
дители солидных ■ предприя-, 
тий, закатывают свои «гази
ки» на леспромхозовские 
платформы, пересекают со
рокакилометровое болото, 
а потом — на все четы
ре таежные . стороны. 
И вот на глазах лесника, 
из тайги возвращается одна 
машина, другая, третья... 
Деэжутся ра-звязно, добычу 
не скрывают, хвастаются! На 
одном «газике» — 37. глуха
рей, на другом — 54, на тре
тьем — 72. Таких не оста
новишь, не задержишь. В тот 
раз Степан Андреевич ре
шился на отчаянный шаг: 
прихватив с; собой пилу, вы
шел вечером в лес и спилил 
сухостойную ель, которая 
перекрыла таежную дорогу, 
в самом’ узком месте, что
бы объезд был невозможен.

А что он еще мог .сделать 
—• один-едкнетвенный чело
век на тысячи гектаров тай
ги? -

Сцена, с которой л начал

выстрел... в поездку для ос
мотра лесосечного фонда на
чальник Улу-Юльского лесо
пункта В. В. Лебедев отправ
ляется вместе с главным ме
хаником А. Петуховым в. 
полседьмого утра. У механи
ка за плечами ружье. «На 
всякий глухариный случай» 
— шутят оба.

Наш автобус на таежной 
дороге обгоняет на мотоцик- 
ле 'Лихой всадник с «юзов- 
кой». за плечами: это Аргат- 
Юльский участковый миля-' 
ционер Ф. Югансон, облачив
шись в зеленый охотничий 
маскхалат, пытается в- рабо
чее время обмануть пугливо
го глухаря. Стоит ли удив
ляться после этого, что ра
ботники Первомайского рай
отдела милиции не организо
вали ни одного рейда по 
борьбе с браконьерством, ни 
раз-у не отреагировали на 
протоколы, составленные 
внештатными инспекторами. 
Между- тем именно это при
вело к тому, что перестал ра
ботать ■ коллектив нештатных 
инспекторов.

поэтому не ■ следовало бы • 
разрешать в области охоту 
на глухарей, — говорит •- 
главный врач- Аргат-Юль- 
ской больницы • Б. В.-. Сон .—  
известный в округе, охотник.-.-

Между прочим, это не 
единственное мнение. Мно
гие охотники считают, что в 
верховьях Улу-Юла нужно; 
создать заповедник, сделать 
так, чтобы в этих, поистине 
великолепных. местах, кото
рые природа лак щедро на
градила и красотой, и богат- ; 
ством,- не раздавались- боль- " 
ше выстрелы.

Конечно, после подобного 
заявления - тотчас раздадут
ся недоуменные, а может, 
даж е’ раздраженные, -воскл.и- ■ 
цаяня:-дескать, жить в тайге 
и не поохотиться! Но при : 
чем здесь охота? Ведь насто- . 
ящие охотники,-а-в этих кра
ях, как я уже говорил, их не
мало, заводят свои мотор-; 
ные лодки и уезжают на не
сколько. дйей. за сот-н-и кило
метров в глубь тайги. А 
убить глухаря выстрелом из 
тепловозной кабины или из 
кабины’ автомобиля —- Это 
варварство, а не охота. 37 
глухарей в «газике» — поч--' 
ти два- центнера (целая-коро
ва) разве охота?

Надо положить . конец 
трансторгао глухариному 
разбою. Это в интересах 
каждого из вас; и охотников, - 
к просто человека. Ибо мо
жет случиться так, что зав- ’ 
тра нам придется глазеть 
лишь на чучело красивой си
бирской жар-птицы. Об этом 
-предупреждает и тревожится ■ 
знатный охотник Степан Ан
дреевич Пономарев,

Ю. ШИПУНОВ.

П О Г О Д А
Сегодня по области ожи

дается облачная с. проясне
ниями погода, слабый снег, 
метель, по юго-восточным 
районам без осадков, ветер 
Юго-западный, .10—15 мет
ров в секунду, температура 
днем — 10—1 5 , лЬ юго-во- 
сточным районам — 15—20 
градусов мороза,

В Томска — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, метель, ветер юго- 
западный, 10—15 метров в 
секунду, днем температура 
— 13—15 градусов мороза.

Д Е С Я Т Ь  
Л У Ч Ш И Х

Традиционный опрос, прове
денный федерацией спортив
ных журналистов СССР, выя
вил десять самых популярных 
наших спортсменов по итогам 
1972 Года.

В десятку лауреатов вошли 
олимпийские чемпионы (по 
алфавиту): десятиборец Ни
колай Авилов («Динамо», 
Одесса), штангист Василий 
Аоенсеев («Труд», Шахты), 
бегуны Валерий Борзов («Бу- 
ревестник», Киев) и Людмила 
Брагина («Динамо», Красно
дар), лыжник Вячеслав Веде
ний («Динамо», Москва), гим
настка Ольга Корбут (Совет
ская Армия, Гродно), лыжница 
Галина Кулакова «Труд», 
Ижевск), борец Александр 
Медведь («Буревестник»,
Минск), мастер тройного 
прыжка Виктор Санеев («Ди
намо», Тбилиси), гимнастка 
Людмила Турищева («Динамо»,
Г розный).

(ТАСС).

Редактор А! Н. НОВОСЕЛОВ,

ПОНЕДЕЛЬНИК I января
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В Томске проходил слет молодых работников сферы 
обслуживания Томской к Тюменской областей. Участники 
слета поделились опытом работы, раздумьями над настоя
щим и будущим своей профессии, рассказали о комсо- 
мольехшх делах.

Слет закончился конкурсом профессионального ма
стерства. В нем приняли участке кондитеры и повара. 
Первое место среди кондитеров заняли томичка Евдокия 
Г роз о в с кз я, я среди поваров победительницей стала 
Л. Ваганова из Тюмени. Им вручены значки ЦК ВЛКСМ 
«Молодым передовикам производства» н ценные подарки.

НА СНИМКЕ: Е. Грозовская. Фото А- Петрова.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
«Ночь перед рождеством». 
Мультфильм.
Новогодние песни.
«Поиск». Ведет передачу писа
тель С. Смирнов.

. Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Стоянка 
поезда — 2 минуты».
И. Прут. А. Вейцлер. «Цыгану 
черт не страшен». Премьера те
леспектакля.
«Время». Информационная про
грамма.
«Творчество народов мира». 
«Двенадцать стульев». Художе
ственный фильм, 2-я серия. ' 
«Песня-72». Праздничный вечер 
в Останкине.
«Время». Информационная программа.

2 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа Передач.
13.35. Новости.
13.45. Дни школьных каникул. Про

грамма мультфильмов: "«Приклю
чения Незнайки» (2-я- серия), 
«Тимошкина елка».

14.15. «Читай-город».
14.45. «Премьера телевизионного мно

госерийного художественного 
фильма «Пан Самоходик и там
плиеры:'. 1-я. серия —- «За при
ключением».

15.20. «Где б  ни был я ». Телевизион
ный музыкальный фильм.

16.20. Фильмы-лауреаты Лейпцигского
фестиваля документальных
фильмов. «Шахтеры».

ТОМСК
17.25. Для детей.' Мультфильм . «Снеж

ная сказка». Спектакль куколь
ного театра Дома пионеров 

■_ «Дед-Мороз»:
.18.05, О. и. А. Лавровы. «Следствие 

ведут знауоки», «С поличным» 
Спектакль Центрального телевидения. - -

■ 19.40. Новости;
МОСКВА

19.55. Программа передач,
20.00. Для школьников. ’ «Владимир 

Маяковский».
-21,00. «Ребятам о зверятах». Передача 

из Ленинграда.
21.30. «Наука сегодня». «Вклад’ v q i .  

нЫх в общенародное дело». 1
22.00. Новости.
22.10. Фильмы-лауреаты Лейпцигского, 

фестиваля • документальных 
фильмов. «Туманы Британии»

.23.10. «Танцует Раиса Отручкова»,

ТЕЛЕВИД1т т Е
П Р О Г Р А М М А  
П Е Р Е Д А Ч  j 1

21.25.
23.00.

«Мне .шестнадцать лет». Тор
жественное вручение паспортов. 
«Время». Информационная про- 

, грамма.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. Для детей. Мультфильм «При

ключения Веснушки». Художе
ственный фильм «Снежная ко
ролева».

21.40. Новости.

22.30.
23.00.

20.00.

21.50.
22.00.

•«Время». Информационная 
грамма.
На концертах фестиваля 
кусств «Русская зима». . . 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Для детей., Многосерийный 
мультфильм «Собачья жизнь». 
4-я, 5-я, 6-я серии. Фильм-сказ
ка «В тридевятом царстве». 
Новости.
«Такая длинная, длинная доро
га...». Художественный фильм 
Ленинградского телевидения.

’29 декабря . — «Ленинград
ский проспект».

30 декабря ”. —■ «Женитьба 
Белугина».

Для -детей, «Золотой клю
чик».

Начало в 11, и 14 часов.

С У Б Б О Т А января KI/IHO

Ч Е Т В Е Р Г 4 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач.
13.35. Новости.
13.45. ДлА школьников. Премьера те

левизионного многосерийного 
фильма «Пан Самоходик и там
плиеры». 2-я серия — «Фальши
вый бородач», 3-я серия — «Тай
на БаХомира»-.

14:55, Документальный фильм.
15.15. Песни Л. Долуханяна.
16.10. Ленинский университет миллио

нов. «Ленин — основатель СССР».
16.40: «Преступник сидит на стадионе

«Уэмбли». Художественный
фильм. 1-я серия.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

18.30. Мелодии И. Штрауса.
19.10. М.' Анчаров. «Дсйъ за днем». 

Часть 2-я, глава 5-я.
20.30. «А ну:ка, парни!» / .
22.20. Эстрадный конверт.
23.00. «Время». Информационная про

грамма. .
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. Для детей. Многосерийный 

мультфильм «Собачья жизнь». 
1-я. 2-я. 3-я серии. Худозк’ествен-

■ НЫЙ фильм «Чук и Гек».
21.15. Новости.
21.25. «Работать эффективно, творче

ски». Трудящиеся одобряют ма
териалы юбилейного торжест
венного заседания.

21.35. Кинокомедия «Зигзаг удачи».

14.40.

15.50.

18.00.
18.30.

19.50.

20.00.
20.30.
21.15.

21.30. 
21.35.

23.00.

17.00.

18.55,-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

Премьера телевизионных коме 
дийных Донелл: «Общая стена».
«Фонтан», «Весенний' ветер». 
Фестиваль искусств «Русская 
зима». Заключительный кон
церт. Трансляция из Кремлев
ского Дворца съездов {в записи). 
«Время». Информационная про
грамма.
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Самые 
красивые корабли». 1-я серия. 
«Новости дня». Киножурнал. 

ТОМСК
Для детей. «Операция «К-Ы». 
«Земля и люди». Соревнуются 
животноводы. Концерт."
Субботнее интервью."

МОСКВА
Программа передач.
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Табач
ный капитан».
«Время». Информационная про
грамма. -

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Для _ детей. Многосерийный, 
мультфильм «Собачья жизнь». 
7-я. 8-я, 0-я. серии? Фильм-сказка 
«Шаг с крыши».
«Юбилей». Фильм Ленинград
ского телевидения по. . рассказу 
А. П Чехова.

(жш ш аэ 1

января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30’.
13.35,
13.45.

С  £> Е Д  А января

1-3,30,
13.35.
13.45.

14.20.
-15,05.
15.30. 
18.00.
18.30. 
19.00.
19.30.

21.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

-Программа, передач.
Новости.
Для школьников. Премьера теле
визионного . многосерийного 
фильма «Пан Самоходик и там-- 
плиеры». 1гЯ . серия». . .
Телевизионный театр миниатюр. 
«Наполовину всерьез». 
Документальный фильм. 
Новогодний «Огонек».
«Время». Информационная, про
грамма.
«Танцевальный зал».
«Научные открытия' 1972 г.».

Анчаров. «День за днем».1 
Часть 2-я. Премьера телеспектакля.
«Поет народный артист СССР 
В. Норейка».

14.55.
16.05.
16.35.
16.50.

Программа передач.
Новости/
Премьера телевизионного много
серийного фильма «Пан- Само- 

. ходин и тамплиеры». 4-я серг-ия—■ 
«Подземный лабиринт», 5-л се
рия *Клад тамплиеровь .
«В мире животных».
«Мир социализма*.
«Поэзия». «Одно новое стихотво
рение».
«Преступник сидит на стадионе 
«Уэмбли». Художественный

«р Фильм. 2-я серия, 
to.ov. «Время», Информационная про-

£рамма-ic.rfu. Концерт народного ансамбля 
ю on ?,есии и танДа «Волжанка*.1 ни. м. Анчаров. «День за днем», 
on оп Часть 2-Я, глава 6-Я.
, - «Где б ци был я..>. Телевизион- 
01 o n  Нл1Й мУзыкальный фильм.

«Актуальные проблемы науки и 
культуры», «Педагогическая на
ука и ее задачи на современном ' • этапе».

22.00, Литературные чтения. Отрывок 
из новой повести К. Симонова 
«■ Двадцать дней без войны», 
читает автор.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. Программа передач.
12.05. Новости.
12.10. Для школьников. «Будильник».
12.40. Почта программы «Здоровье».
13.10. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Принц к 
нищий».

14.20. «Клуб кинопутешествйьЬ. Ведет 
передачу народный. артист 
РСФСР кинорежиссер в. А. 
Шнейдеров.

15.30. Киноконцерт.
• 16.50. «Наши соседи». Премьера, теле

спектакля.
18 .00. «Время». Информационная про

грамма.
18.30. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Самые 
красивые корабли>. 2-я серия.

ТОМСК
.10.50. Для детей. '«Светофор».
20.30. Концерт.
21.00. «Рассказы о коммунистах»

. МОСКВА
21;30. «Улыбки друзей». Программа те

левизионных короткометраж-
о о  «л НоГХ художественных фильмов.23.СО. «Время». Информационная программа. J

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16 .00. Для детей. Многосерийный
мультфильм • «Собачья жизнь». 
10-я, 11-я, 12-я,- 13-я сепии.
Фильм «Золушка»

18.00. «Встреча с классикой». Фильм 
Ленинградского телевидения.

Томское управление «Вторчер.ует» приглашает на -паЯл 
ТУ- экономиста, упрлнрагряишых, .crspinesro бухгалтева" 
огаерезчнков, учеников ошерезнаков, g оплатой 80 руб’ 
в месяц .в  период обучения, стропальщиков, грузчикоя 
на автомашины, рабочих по переработке металлолома 
электросварщика, электрокрановщиков на полноповорот- 
шоферов°ЗЛаВЬ1е Краяы’ aBTaKPaHOB1K,fKOB* автомеханика.

Для работы да кислородную станцию приглашаются- 
аппаратчики, машинисты воздушных компрессоров, ва." 
оотниви для наполнения кислородных баллонов и учеии- 
иг указанных - специальностей - (оплата ученикам— 80 руб. 
леи в, месяц в период обучения)

Обращаться по адресу: 634003, ул. Яковлева, -18.

Городское бюро но трудоустройству и .информации ‘ на
селения сообщает. что в связи е организацией а притек--’•
турно-планировочной -мстерской по- йрЬект1фованию :*объ-;
актов торговли, проектный институт- « Томскгражданпро* 
ект» приглашает архитекторов, инженеров и техников — 
строителей, инженеров и техников—сантехников, инжене
ров и техников—электриков, инженеров и техйИков— ; 
сметчиков для постоянной' работы в должностях старших 
техников, инженеров, старших инженеров, руководителей 
групп, главных инженеров проектов и главных специали
стов; экономиста. ' ■

Обращаться: 684032, Томск, ул. Гагарина, 3 отдел 
кадров, телефон № 2-37-42, или проспект йм ' Лекнйа ’ 
151, городское бюро по трудоустройству населения ’

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Зимородок» -г- 8-40. 10-20,

12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Спорт, спорт, спорт»
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, , 22. Зал ни нохро- 
ннки — «Как мыши кота хоро
нили» —- 9, 13-20, 15-30. «Пес
ня о юном барабанщике», 
«Звездочка» № II — 10-05,

. 12-15., 14-25. «Словения», «Раз
мышления о музыке» — 11-ю, 
i’6-35. «Журавушна» — 17-40;
19- ГО, 20-40, ‘22-10.

«ОКТЯБРЬ»
«А зори здесь тихие...»

8-40, 11-55, 15-10, 18-25. 21-40.
«Зимородок» ■— 8-40. 12,

13-40, 15-20.’ 17. 18-40. 20-20,
22. Для детей — «Сокровища 
пылающих скал» —■ ю

имени И. ЧЕРНЫХ
«А зори здесь тихие» (две 

серин) —  9, 12-20, 16-05, 19-25. 
«Зимородок» -- 9. 12-10, 13-45. 
1о-20, 17, 18-35, 20-10, 21-45..
«Старый знакомый» — 10-35.

«ПИОНЕР»
«Карлсон вернулся» — 9,

20:20. 11-40. «Ни дня без при
ключений» — 13. 1 4 - 4 0 . 16-20, 
10. «Коллеги» — 19-40, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Когда остановилась мель

ница» — .11. 12-40, 14-20, 17-40, 
19-20. 21, Для детей — «Ост
ров Волчий» -- 9-20.

- ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.40. Премьера телевизи
онного художественного филь
ма «Опасный поворот», 2-я се
рия. 18.00: «Время». Информа
ционная программа. .18.30. К 
итогам спортивного- года. «Зо
лотые медали Саппоро». Теле
визионный . документальный 
фильм: 19.15. М. Анчаров.
«День аа днем». Премьера- те- 
•тевиэионкого спектакля.
Часть 2-я, глава 3-я, 20.35. Про
грамма Иркутской студни те
левидения. 21.20. Концерт.
21.40. «Офицер запаса». Худо
жественный фильм. . 23.00. 
«Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Экран — школьникам. 
«Операция «К-Ы». 21.00. «Слово 
рабочего». 21.15. Новости.
21.2-5. «В лесном цехе области». 
21.55. Музыкальный антракт ■ 

-Щ'2.00. «Твой слад на з ем л е » ’ 
Очерк' о свинарке совхоза
«СтепаноЕский». . 3. Буяновой
22.1о. Творческий отчет Том
ского музыкального училища

ПЯТНИЦА, 29 декабря
7.40. В. Карамышев Фанте 

зия на темы песен в Чепя 
шова. 9.15. По страницам" га
зет «Красное знамя» и .М п™  
дой ленинец».■ 19.15. Ради,? 2-. 
сельским слушателям. «Разтга. 
ха. шаги саженьи» — сленг, 
участникам коллективизации 
сегодняшним колхозникам и 

-рабочим совхозов, 19 50- Поо,
. ледние известия. ... . “ .7е*

Столовой Ы 11 первого 
Треста столовых на посто
янную работу срочно тре
буются: буфетчицы, . талон
ные кассиры, гардеробщицы, 
мойщицы посуды, повара, 
счетовод, калькулятор.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 89-а; • * к 
директору.

СРОЧНО МЕНЯЮ одно
комнатную благоустроенную . 

. квартиру (20 ijb. м) в центре 
г. ■Новокузнецка на благо- 
устроеяную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г Томок, лр. 
Кирова, 62, кв. 39.

Томский 'Н-нженерно-етрои- 
.тельный институт сообщает, 
что 7 января 1973 года. ’в 
11  часов, в институте состо
ится «День открытых две
рей» .

Будут проведены .беседы 
о специальностях и факуль
тетах, экскурсии по лабора
ториям.

Приглашаются вьтускшт-. 
от средних школ г. Томска 
й области. ^

ВНИМАНИЕ!
5 января 1973 года Том

ский политехнический инсти
тут проводит для готовящих
ся поступать в  ТПИ

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

Начало — в 9 час. 30 
мин. в Доме культуры ТПИ 
(ул. Усова, 13-а).

Приемная комиссия.

Сибирский институт хи
мия нефти СО "АН СССР 
объявляет конкурс на заме
щение вакантных, должно
стей: заведующего лабора
торией химии углеводородов 
нефти, старших научных со
трудников по -специально
стям: химия высокомолеку
лярных соединений, органи
ческая химия.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объяв
ления'в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634001, Томск, лер 
Кооперативный, 5 , Инсти
тут химии нефти.

Городское бюро по трудо
устройству и информация 
населения сообщает, - что 
пенсионеры и студенты мо
гут поступить "на - работу 
с полным и неполным ра
бочим днем, полной -и непол
ной. рабочей неделей на 
предприятия и в организа
ции бытового обслуживания 
населения, связи, топливной, 
местной и пищевой промыш
ленности, в горздравотдел и 
Другие организации города.

За направлениями . обра
щаться в городское бюро- 
634001, Томск, /пр. Ленина," 
151-

Адрес -редакции: 634050. Томск, ГСП 18, пр, им. - пт ТЕЛЕФОНЫ- „
«нретариата -  4-80-20, отдела партийной жизни ~  A -e o W  4.4^48 отдела* п ^  “  4"В2'30' приемной редактора 
науйи'--' -и 'Учебны* я'аммииа .... л.пэ'.кь з : » »  . 1 * ' дела промышленности, нбфтегеологни, - строителм

Яслям-саду № 28 на 
постоянную работу, требуют- 
ся. няни, повара, воспитатели.
_ Обращаться: 634048.

.Томск, пр. ’Фрувэе, 133, к 
.заведующей. : /: : -

Томское профессиональное 
торговое, училище объявляет 
набор, учащихся в. группу’ 
продавцов-ко-нсультантов" .. й 
кассиров-контролеров .продо
вольственных товаров. Срок 
обучения -у  Ю месяцев, 
стипендия — 26 рублей
Принимается без экзаменов 
молодежь с образованием 
8 , 9. 10 классов.

Адрес училища: 634003 
Томск, ул Октябрьская, 41,’ 
Телефон J\fg 2-27-31

К300520 Заказ Ш 7259

>?

г, Томск, областная тнпографня,
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